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Dames en Heren,

Uw commissie heeft sectie 02 – FOD Kanselarij van de 
Eerste Minister (partim: Kanselarij) van het ontwerp van 
algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2024, 
met inbegrip van de verantwoording en de beleidsnota 
(DOC 55 3647/001, 3648/002 en 3649/018), besproken 
tijdens haar vergadering van 5 december 2023.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING  
VAN DE EERSTE MINISTER

De heer Alexander De Croo, eerste minister, benadrukt 
dat hij in oktober de beleidsverklaring heeft toegelicht 
in de plenaire vergadering, waarover hij vervolgens met 
de parlementsleden uitgebreid in debat is gegaan. Die 
bespreking bestreek toen het gehele regeerprogramma. 
Naast zijn functie als regeringsleider is de eerste minis-
ter ook bevoegd voor een aantal specifieke thema’s, 
die in de voorliggende algemene beleidsnota worden 
behandeld. De eerste minister zal een aantal specifieke 
punten aanstippen en toelichting geven bij de uitvoering 
van de Nationale Veiligheidsstrategie.

— Cyberveiligheid

De eerste minister verwijst naar de in mei 2021 aange-
nomen nationale Cybersecurity Strategie. Het Centrum 
voor Cybersecurity België (CCB) is de coördinerende 
autoriteit voor cyberveiligheid. Om verder te kunnen 
bouwen op de realisaties en eerste successen van het 
CCB werd een groeiplan uitgetekend dat verder moet 
worden ondersteund. Het CCB moet verder groeien en 
voldoende middelen krijgen om minstens gelijke tred te 
kunnen houden met de toename van de cyberdreiging.

Met de tenuitvoerlegging van de nieuwe wet voor de 
cyberbeveiliging van de netwerk- en informatiesystemen 
van algemeen belang voor de openbare veiligheid, ook 
wel NIS2-wet genoemd, zullen duizenden nationale 
essentiële en belangrijke entiteiten hun niveau van cy-
berveiligheid moeten opkrikken. Het CCB ontwikkelde 
de Cyber Fundamentals als algemeen raamwerk: een 
realistische, gepaste en betaalbare oplossing voor de 
enorme uitdagingen waar we samen voor staan.

— Overheidsopdrachten

De eerste minister onderlijnt dat hij samen met de 
voor kmo’s en ambtenarenzaken bevoegde ministers 
een aantal maatregelen heeft getroffen om de toegang 
van kmo’s tot overheidsopdrachten aan te moedigen. 

mesDames, messieurs,

Votre commission a examiné la section 02 – SPF 
Chancellerie du Premier Ministre (partim: Chancellerie) du 
projet de loi contenant le Budget général des dépenses 
de l’année budgétaire 2024, y compris la justification 
et la note de politique générale (DOC 55 3647/001, 
3648/002 en 3649/018), au cours de sa réunion du 
5 décembre 2023.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF  
DU PREMIER MINISTRE

M. Alexander De Croo, premier ministre, souligne 
qu’il a commenté la déclaration de politique générale 
au mois d’octobre en séance plénière et qu’il en a ensuite 
longuement débattu avec les députés. Cette discussion 
portait sur l’ensemble du programme du gouvernement. 
Outre sa fonction de chef de gouvernement, le premier 
ministre a également dans ses attributions un certain 
nombre de thèmes spécifiques, qui sont abordés dans la 
note de politique générale. Le premier ministre annonce 
qu’il évoquera d’abord un certain nombre de points 
spécifiques et donnera ensuite des explications sur la 
stratégie de sécurité nationale.

— Cybersécurité

Le premier ministre se réfère à la Stratégie nationale 
de cybersécurité adoptée en mai 2021. Le Centre pour 
la Cybersécurité Belgique (CCB) est l’autorité de coor-
dination en matière de cybersécurité. Afin de mettre à 
profit les réalisations et premiers succès du CCB, un 
plan de croissance a été défini, lequel devra être soutenu 
plus avant. Le CCB doit continuer à se développer et à 
recevoir des moyens suffisants pour au moins suivre le 
rythme de l’augmentation des cybermenaces.

Avec la mise en œuvre de la nouvelle loi pour la 
cybersécurité des réseaux et des systèmes d’information 
d’intérêt général pour la sécurité publique, dénommée 
aussi loi NIS2, des milliers d’entités nationales essentielles 
et importantes devront améliorer leur niveau de cyber-
sécurité. Le CCB a développé les “Cyberfondamentaux” 
en tant que cadre général: une solution réaliste, idoine 
et abordable face aux énormes défis auxquels tous 
sont confrontés.

— Marchés publics

Le premier ministre souligne qu’il a pris un certain 
nombre de mesures en concertation avec les ministres 
en charge des PME et de la fonction publique afin de 
favoriser l’accès des PME aux marchés publics. Leur 



3647/033DOC 554

C H A M B R E   6 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2023 2024 K A M E R • 6 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

Hun deelname zal beter gemonitord kunnen worden 
door de veralgemening van het gebruik van het elek-
tronisch platform.

Vorige maand is ook een bepaling in werking ge-
treden krachtens welke het eisen van een borgtocht 
niet langer verplicht is. Voor sommige kmo’s was die 
borgtocht immers soms een administratieve drem-
pel. Een aanbesteder kan nu beslissen om hiervan af 
te wijken. De eerste minister verwijst daarnaast naar 
het wetsontwerp tot wijziging van de wet van 17 juni 
2016 inzake overheidsopdrachten, wat de toegang van 
kmo’s betreft (DOC 55 3609/001) dat in opdracht van de 
eerste minister door de staatssecretaris voor Begroting 
en Consumentenbescherming, toegevoegd aan de mi-
nister van Justitie en Noordzee, in de commissie voor 
Financiën en Begroting werd verdedigd. Dat wetsontwerp 
omvat onder meer een betere voorschotregeling voor 
kmo’s die meedoen aan overheidsopdrachten. De eerste 
minister hoopt dat de tekst spoedig in tweede lezing 
wordt goedgekeurd, aangezien de kmo’s hier echt op 
zitten te wachten.

Overheidsopdrachten kunnen ook een impact heb-
ben op de nationale veiligheid. Dat kan met name het 
geval zijn indien ze de toegang tot gevoelige gegevens 
behelzen, er een risico bestaat op spionage of er een 
strategische afhankelijkheid riskeert te ontstaan ten 
aanzien van derde landen met betrekking tot kritieke 
of vitale infrastructuur. Door Europese en geopolitieke 
ontwikkelingen is dit een actueel thema.

Aanbestedende overheden worden bewustgemaakt 
van de tools die de wetgeving vandaag al biedt om de 
voormelde risico’s te reduceren. Ook in het kader van het 
Belgische voorzitterschap van de Raad van de Europese 
Unie is de eerste minister voornemens om dit thema aan 
te kaarten, omdat niet alle overheden gebruikmaken van 
de mogelijkheden om risico’s te beperken. De vraag is 
daarom of er aanpassingen aan Europese richtlijnen 
overwogen kunnen worden om de voormelde risico’s 
makkelijker te kunnen beperken, waarbij tegelijk de 
werking van de interne markt wordt gewaarborgd.

— Interne audit

De bevoegdheid inzake interne audit behoort toe aan 
de eerste minister, de minister van Ambtenarenzaken en 
de staatssecretaris voor Begroting. De FOD Kanselarij 
staat in voor de administratieve en logistieke steun. 
Functioneel hangt de dienst echter af van het Auditcomité 
van de Federale Overheid. Actuele onderwerpen zoals 
cyberveiligheid, digitalisering, projectbeheer, crisisbe-
heer, businesscontinuïteit, HR, budgettering en good 

participation sera mieux suivie grâce à la généralisation 
de l’utilisation de la plateforme électronique.

Le mois dernier est également entrée en vigueur une 
disposition en vertu de laquelle le cautionnement ne sera 
plus obligatoire. Ce cautionnement constituait en effet un 
obstacle administratif pour certaines PME. Un adjudicateur 
pourra désormais décider d’y déroger. Le premier ministre 
fait également référence au projet de loi modifiant la loi 
du 17 juin 2016 relative aux marchés publics en ce qui 
concerne l’accès des PME (DOC 55 3609/001), projet 
qui, à la demande du premier ministre, a été défendu en 
commission des Finances et du Budget par la secrétaire 
d’État au Budget et à la Protection des consommateurs, 
adjointe au ministre de la Justice et de la Mer du Nord. 
Ce projet de loi prévoit notamment un meilleur régime 
d’avances pour les PME qui participent à des marchés 
publics. Le premier ministre espère que ce texte sera 
très rapidement adopté en deuxième lecture, car les 
PME l’attendent vraiment.

Les marchés publics peuvent avoir une incidence 
sur la sécurité nationale. Tel peut notamment être le 
cas lorsque ces marchés impliquent un accès à des 
données sensibles, qu’il existe un risque d’espionnage 
ou qu’une dépendance stratégique est susceptible de 
survenir vis-à-vis de pays tiers en ce qui concerne des 
infrastructures critiques ou vitales. Il s’agit d’une théma-
tique très actuelle au regard de plusieurs développements 
sur la scène européenne et géopolitique.

Les pouvoirs adjudicateurs seront sensibilisés aux 
outils que la législation offre déjà à l’heure actuelle afin 
de réduire les risques précités. Le premier ministre a 
également l’intention de soulever cette question dans le 
cadre de la présidence belge du Conseil de l’Union euro-
péenne, car tous les pouvoirs publics n’exploitent pas 
toutes les possibilités de réduction des risques. La 
question est donc de savoir si des adaptations des 
directives européennes sont envisageables pour pouvoir 
limiter plus facilement réduire les risques précités tout 
en garantissant le fonctionnement du marché intérieur.

— Audit interne

La compétence en matière d’audit interne relève à la 
fois du premier ministre, de la ministre de la Fonction 
publique et de la secrétaire d’État au Budget. C’est la 
SPF Chancellerie qui assure le soutien administratif et 
logistique. Toutefois, le service dépend fonctionnelle-
ment du Comité d’audit de l’administration fédérale. Des 
sujets actuels tels que la cybersécurité, la numérisation, 
la gestion de projets, la gestion de crise et la continuité 
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governance-aspecten staan voorop in het auditplan, 
dat is gericht op risicobeheer.

De FIA wil bovendien specifiek een sturende rol 
spelen op federaal niveau inzake de opvolging van 
interne klokkenluidersmeldingen en andere bronnen 
van mogelijke integriteitsschendingen. De FIA ageert 
hierbij ofwel rechtstreeks als intern meldkanaal, ofwel 
als toezichthouder op de kwaliteit van de meldingen 
voor de instellingen die beschikken over een eigen 
intern meldkanaal.

— Zetelbeleid

Het is belangrijk dat België zijn verbintenissen nakomt 
tegenover de EU en de NAVO, onder meer betrekking 
tot het Supreme Headquarters Allied Powers Europe 
(SHAPE). Voor de EU wordt onder coördinatie van de 
voor Buitenlandse Zaken bevoegde minister aandacht 
besteed aan het beheer en de uitbouw van de Europese 
scholen, de ontwikkeling van de Europese wijk en de 
gastvrijheid tegenover Europese ambtenaren.

Voor de NAVO en haar NATO Communication and 
Information Agency (NCIA) zal bijzondere aandacht 
worden besteed aan de opkomst van een project ter 
uitbreiding van het NAVO-hoofdkwartier in Brussel om 
onder andere de komst van nieuw lidstaten op te vangen. 
De regering heeft zich er ook eerder toe verbonden om 
de gezinswoningen binnen SHAPE te reconstrueren via 
het project SHAPE Village. Dit project is in uitvoering 
en wordt door de FOD Financiën beheerd. Om die 
reden worden de SHAPE-kredieten vanaf 2024 bij die 
FOD ingeschreven.

— Externe communicatie

In mei 2023 werd een nieuwe country branding-
campagne gelanceerd: Belgium – Embracing openness. 
Die campagne is erop gericht om hoogtechnologische 
sectoren, partnerschappen en innovatie in België in de 
schijnwerpers te plaatsen.

In 2024 zal de klemtoon liggen op de verwezenlijking 
van enkele belangrijke evenementen in het raam van 
het Belgische voorzitterschap van de Raad van de EU, 
die vanuit de beleidscel en de FOD Kanselarij zullen 
worden aangestuurd.

— Werking van de Ministerraad en het Overlegcomité

De regeringsleden beschikken sinds kort over een 
deontologische code. Daarnaast werd de bestaande 
deontologische code voor de openbare mandatarissen 

des activités, les RH, la budgétisation et les aspects 
de bonne gouvernance, ont une place de choix dans le 
plan d’audit qui est orienté vers la gestion de risques.

Une ambition spécifique du FAI est de jouer un rôle 
de guidance au niveau fédéral en ce qui concerne le 
suivi des signalements internes de lanceurs d’alerte et 
d’autres sources d’atteintes à l’intégrité potentielles. 
Pour ce faire, le FAI intervient soit directement en tant 
que canal de signalement interne, soit comme contrôleur 
de la qualité des signalements pour les institutions qui 
disposent de leur propre canal de signalement interne.

— Politique de siège

Il est important que la Belgique respecte ses engage-
ments vis-à-vis de l’UE et de l’OTAN, y compris en ce 
qui concerne le Grand Quartier général des Puissances 
alliées en Europe (SHAPE). Pour l’UE, sous la coordi-
nation de la ministre des Affaires étrangères, l’attention 
portera sur la gestion et le développement des écoles eu-
ropéennes, le développement du quartier européen et 
l’hospitalité envers les fonctionnaires européens.

Pour l’OTAN et son agence “NATO Communication 
and Information Agency” (NCIA), une attention particu-
lière sera prêtée à l’émergence d’un projet d’extension 
du siège de l’OTAN à Bruxelles afin, notamment, de 
se préparer à l’arrivée de nouveaux pays membres. Le 
gouvernement s’est également engagé à reconstruire 
les logements destinés aux familles au sein du SHAPE 
via le projet “SHAPE Village”. Ce projet est en cours 
de mise en œuvre et géré par le SPF Finances. C’est 
pourquoi les crédits liés au SHAPE seront enregistrés 
auprès de ce SPF à partir de 2024.

— Communication externe

Une nouvelle campagne de promotion de la Belgique 
“Belgium - embracing openness” a été lancée en 
mai 2023. Cette campagne vise à mettre en avant les 
secteurs de pointe, les partenariats et l’innovation en 
Belgique.

En 2024, l’accent sera mis sur la réalisation de plusieurs 
événements importants dans le cadre de la présidence 
belge du Conseil de l’UE, lesquels seront pilotés par la 
cellule stratégique et par le SPF Chancellerie.

— Fonctionnement du Conseil des ministres et du 
Comité de concertation

Les membres du gouvernement disposent depuis 
peu d’un code de déontologie. Par ailleurs, le code de 
déontologie existant pour les mandataires publics a été 
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uitgebreid tot de medewerkers van de beleidscellen. De 
deontologische code voor de regeringsleden bepaalt 
onder meer dat regeringsleden transparantie dienen 
te bieden over de contacten die zij hebben gehad met 
belangenvertegenwoordigers. Conform het regeerak-
koord zal er, net als voor de Kamer, voor de regering een 
transparantieregister worden ingevoerd, waarbij een en 
ander met het Parlement wordt afgestemd met het oog 
op een uniforme definiëring en registratiemogelijkheid. 
De eerste minister zal de benodigde teksten deze maand 
nog aan de Ministerraad voorleggen.

Het deontologische kader voor de regeringsleden 
en de medewerkers van de beleidscellen kan nog wor-
den uitgebreid met bijkomende specifieke initiatieven, 
onder meer ten gevolge van adviezen van de Federale 
Deontologische Commissie verstrekt over deontologische 
kwesties zoals detachering en zogenaamde draaideu-
ren. De eerste minister treedt hierover in overleg met 
de bevoegde collega’s.

Wat institutionele hervormingen betreft, omvat de alge-
mene beleidsnota een overzicht van de voorbereidende 
werkzaamheden die tijdens deze legislatuur werden 
uitgevoerd, zoals de gemengde parlementaire commis-
sie belast met de evaluatie van de “staatshervormingen 
sedert 1970”, de Interfederale Ambtelijke Taskforce en 
de burgerbevraging. De regering heeft bovendien ook 
een voorlopige herzieningsverklaring met het Parlement 
gedeeld. De eerste minister bekijkt met de betrokken 
ministers welke politieke ruimte er is om nog teksten voor 
te bereiden die een verdere bijdrage kunnen leveren tot 
het uittekenen van een nieuwe staatsstructuur met een 
homogenere en efficiëntere bevoegdheidsverdeling, 
met inachtneming van de principes van subsidiariteit 
en interpersoonlijke solidariteit.

Hiermee heeft de eerste minister niets meer of minder 
gezegd dan wat er in het regeerakkoord staat, namelijk 
de toelichting van een stapsgewijze aanpak, waarbij 
voorbereidende werkzaamheden kunnen uitmonden in 
het opstellen van teksten. Alles staat of valt bij de mo-
gelijkheid om een politiek akkoord te vinden. Zoals ook 
op 29 november 2023 bij de bespreking van de algemene 
beleidsnota van de ministers bevoegd voor Institutionele 
Hervormingen en Democratische Vernieuwing in de 
Commissie voor Grondwet en Institutionele Vernieuwing 
is gezegd, is er vandaag nog geenszins een consensus 
aanwezig, ook niet over het thema gezondheidszorg.

De eerste minister levert de nodige inspanningen 
om, net als in het verleden, contacten te leggen en 
partners bij elkaar te brengen. Hij houdt zich dan ook 

étendu aux collaborateurs des cellules stratégiques. Le 
code de déontologie destiné aux membres du gouver-
nement stipule notamment que ceux-ci doivent faire 
preuve de transparence à propos des contacts qu’ils ont 
eus avec des représentants d’intérêts. Conformément à 
l’accord de gouvernement, un registre de transparence 
sera donc créé pour le gouvernement, tout comme pour 
la Chambre des représentants, l’idée étant d’établir en 
concertation avec le Parlement un format et des modalités 
d’enregistrement uniformes. Le premier ministre sou-
mettra les textes nécessaires au Conseil des ministres 
avant la fin du mois.

Le cadre déontologique pour les membres du gouver-
nement et les collaborateurs des cellules stratégiques 
pourra encore être complété par des initiatives com-
plémentaires spécifiques, notamment suite à des avis 
rendus par la Commission fédérale de déontologie sur 
des questions déontologiques telles que le détachement 
et le “pantouflage”. Le premier ministre se concertera à 
ce sujet avec ses collègues compétents en la matière.

En ce qui concerne les réformes institutionnelles, la 
note de politique générale comprend un aperçu des tra-
vaux préparatoires menés au cours de cette législature, 
tels que la commission parlementaire mixte chargée 
d’évaluer les “réformes de l’État depuis 1970”, la Task 
Force Administrative Interfédérale et l’enquête auprès 
des citoyens. Par ailleurs, le gouvernement a également 
partagé avec le Parlement une déclaration provisoire 
de révision de la Constitution. Le premier ministre, en 
collaboration avec les ministres concernés, examine 
la marge de manœuvre politique dont il dispose pour 
préparer d’autres textes qui pourraient contribuer à la 
conception d’une nouvelle structure de l’État avec une 
répartition plus homogène et plus efficace des compé-
tences, tout en respectant les principes de subsidiarité 
et de solidarité interpersonnelle.

En cela, le premier ministre ne dit ni plus ni moins que 
ce qui figure dans l’accord de gouvernement, à savoir 
la préconisation d’une approche par étapes, dans le 
cadre de laquelle des travaux préparatoires pourraient 
aboutir à la rédaction de textes. Tout dépendra de la 
possibilité de trouver un accord politique. Comme cela 
a également été dit le 29 novembre 2023 lors de l’exa-
men de la note de politique générale des ministres 
chargés des Réformes institutionnelles et du Renouveau 
démocratique en commission de la Constitution et du 
Renouveau institutionnel, il n’est encore aucunement 
question d’un consensus à ce stade, y compris sur le 
thème des soins de santé.

Le premier ministre fait les efforts nécessaires, comme 
par le passé, pour établir des contacts et rassembler 
les partenaires. Il se tient donc disponible, mais ne peut 
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beschikbaar, maar kan zich niet tot een resultaat ver-
binden. Het betreft immers geen discussie waar per 
definitie Nederlandstaligen en Franstaligen tegenover 
elkaar staan. Aan beide kanten leven diverse ideeën 
en eenieders inzichten worden verrijkt. Volgende week 
zal de regering het rapport van de OESO ontvangen 
over de evaluatie van het beheer van de coronacrisis. 
Dat zal inzichten bieden over hoe wordt omgegaan met 
crisisbeheer in België.

De politieke realiteit is dat de noodzakelijke bijzondere 
meerderheden voor een staatshervorming er vandaag 
niet zijn. De verklaringen van de Nederlandstalige oppo-
sitiepartijen zijn immers glashelder: zij lijken enkel bereid 
om rond de tafel te gaan zitten als de ontmanteling van 
België ter bespreking ligt. Dat is een nuchtere vaststel-
ling, die duidelijk niet compatibel is met het regeerak-
koord. De eerste minister zal niet over de ondergang of 
de institutionele blokkering van België onderhandelen.

— Uitvoering van de Nationale Veiligheidsstrategie

Aan de uitvoering van de Nationale Veiligheidsstrategie 
werd geen afzonderlijk hoofdstuk besteed, omdat de 
uitvoering van die strategie in belangrijke mate ook bij 
de diverse vakministers ligt, niet zozeer bij de eerste 
minister. Aangezien hij in het verleden ter zake reeds een 
algemeen overzicht heeft verstrekt en zelfs het aanbod 
heeft gedaan om daaraan een aparte vergadering te 
wijden, achtte de eerste minister het nuttig om toch nog 
een aantal elementen mee te geven.

De Nationale Veiligheidsstrategie of National Security 
Strategy (NSS) werd in december 2021 goedgekeurd en 
op 6 maart 2022 aan het Parlement voorgesteld. De NSS 
vormt een algemeen kader voor een langetermijnvisie, 
dat het mogelijk moet maken de prioriteiten van het 
buitenlands en het veiligheidsbeleid vast te stellen. Het 
communiceert ook de visie en de prioriteiten van ons 
land inzake veiligheid aan het publiek, het Parlement 
en de internationale partners. De identificatie van de 
vitale belangen stuurt de keuzes die de regering maakt.

Wat de implementatie betreft, werd in een eerste 
fase een lijst van alle initiatieven inzake veiligheid op-
gesteld. Dat heeft de grote meerwaarde van de uitrol 
van de NSS aangetoond: de huidige en toekomstige 
plannen in kaart brengen om dubbel werk te voorkomen 
en de leemten op te vangen. In totaal werden er bijna 
150 initiatieven inzake veiligheid geïnventariseerd en 
in kaart gebracht, zoals de praktische uitvoering van 
de Strategie Terrorisme, Extremisme en Radicalisering 
(TER) en van de Cybersecurity Strategie, de Kadernota 
Integrale Veiligheid, het Nationaal Veiligheidsplan, de 
oprichting van een Complex Risk Assessment Center 

s’engager sur un résultat. Il ne s’agit en effet pas d’une 
discussion où les néerlandophones et les francophones 
s’opposent nécessairement. Il y a des idées différentes 
de part et d’autre et les échanges ouvrent à une meil-
leure compréhension réciproques des points de vue. La 
semaine prochaine, le gouvernement recevra le rapport 
de l’OCDE sur l’évaluation de la gestion de la crise du 
coronavirus. Ce rapport donnera des indications sur la 
manière dont la Belgique appréhende la gestion de crise.

La réalité politique est que les majorités spéciales 
nécessaires à une réforme de l’État n’existent pas en 
ce moment. Les déclarations des partis d’opposition du 
côté flamand sont en effet claires comme de l’eau de 
roche: ils ne semblent disposés à s’asseoir autour de 
la table que si le démantèlement de la Belgique est à 
l’ordre du jour, ce qui n’est clairement pas compatible 
avec l’accord de gouvernement. Le premier ministre 
n’ouvrira pas de négociation sur la fin de la Belgique 
ou sur son blocage institutionnel.

— Mise en œuvre de la Stratégie nationale de sécurité

La Stratégie nationale de sécurité n’a pas fait l’objet 
d’un chapitre distinct, car la mise en œuvre de cette 
stratégie relève également en grande partie de plusieurs 
ministres de tutelle et pas tellement du premier ministre. 
Dès lors qu’il a déjà présenté un aperçu général en la 
matière et qu’il a même proposé d’y consacrer une 
réunion distincte, le premier ministre a toutefois estimé 
qu’il était utile de communiquer plusieurs éléments.

La Straté gie Nationale de Sécurité ou “National 
Security Strategy (NSS)” a été approuvée en dé-
cembre 2021 et présentée au Parlement le 6 mars 2022. 
La NSS forme un cadre général qui vise à poursuivre 
une vision à long terme et qui doit permettre de fixer 
les priorités de la politique étrangère et de sécurité. Il 
communique aussi la vision et les priorités de notre pays 
en matière de sécurité au public, au Parlement et aux 
partenaires internationaux. L’identification des intérêts 
vitaux guide les choix faits par le gouvernement.

Quant à l’implémentation, dans un premier temps, 
une liste de toutes les initiatives en matière de sécurité 
a été dressée. Cela a montré la grande valeur ajoutée 
de l’implémentation de la NSS: cartographier les plans 
actuels et futurs pour éviter les doublons et combler 
les trous. Au total, près de 150 initiatives en matière de 
sécurité ont été répertoriées et cartographiées comme 
la mise en pratique de la stratégie contre le terrorisme, 
l’extrémisme et la radicalisation (TER) et de la stratégie 
de cybersécurité, la note-cadre sur la sécurité intégrale, le 
plan national de sécurité, la création d’un Complex Risk 
Assessment Center (CRAC), un plan d’actions contre 
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(CRAC), een actieplan tegen de desinformatie enzovoort. 
In een tweede fase, in juni 2023, werd een methodolo-
gie gekozen voor het ontwikkelen en monitoren van de 
implementatie van de onderliggende strategieën voor 
toepassing op een proefproject. Die wordt momenteel 
gebruikt voor de ontwikkeling van de nationale weer-
baarheidsstrategie onder verantwoordelijkheid van het 
Crisiscentrum.

Het is nu de bedoeling om op basis van goede prak-
tijken een strategie uit te stippelen om de vier beleids-
oriëntaties van de NSS te bereiken. Het betreft de be-
scherming van de democratie en de rechtsstaat, het 
zorgen voor economische veiligheid, het opbouwen van 
weerbaarheid en het zorgen voor onze internationale 
verantwoordelijkheid. Die vier strategische oriëntaties 
hebben geleid tot 21 acties. Elke actie komt overeen met 
een substrategie, waarvan de ontwikkeling stap voor 
stap zal worden gevolgd door het Coördinatiecomité 
en het Strategisch Comité voor inlichting en veilig-
heid. Vervolgens zal dit worden goedgekeurd door de 
Nationale Veiligheidsraad. Deze strategieën moeten 
het mogelijk maken om de uitvoering na te gaan aan 
de hand van prestatie-indicatoren, die beheerd zullen 
worden door een cel die onderdeel is van de Kanselarij. 
Het doel is om toezicht te houden op de impact van de 
strategie op de Belgische en de buitenlandse context. 
Daarnaast moeten ook diverse actoren door middel 
van bijvoorbeeld prestatie-indicatoren hun eigen acties 
en initiatieven kunnen monitoren. Het betreft acties die 
worden geïmplementeerd via strategische plannen die 
specifiek van toepassing zijn op de departementen en 
de diensten. Zo worden zeven van de tien substrategieën 
voor weerbaarheid al verwacht in de eerste helft van 2024.

II. — BESPREKING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

De heer Peter De Roover (N-VA) betreurt de ongeïn-
spireerde toon van de eerste minister bij de toelichting 
van de beleidsnota. Het is daarnaast moeilijk op te 
maken wanneer de eerste minister vanuit zijn mandaat 
als eerste minister spreekt en wanneer als lijsttrekker 
voor zijn partij. De eerste minister verkondigt dat er na 
de verkiezingen geen tijd verloren mag gaan, maar is 
slecht geplaatst om dat te zeggen, aangezien deze 
regering niets verwezenlijkt. De spreker acht dan ook 
dat de uitlatingen van de eerste minister in de media 
eerder gericht zijn op een volgende regering.

la désinformation, etc. Dans un deuxième temps, en 
juin 2023, une méthodologie pour développer et suivre 
l’implémentation des stratégies sous-jacentes a été 
sélectionnée pour être appliquée à un projet-pilote. Elle 
est actuellement utilisée pour le développement de la 
stratégie de résilience nationale sous la responsabilité 
du Centre de crise.

L’objectif consiste désormais à élaborer, en s’appuyant 
sur des bonnes pratiques, une stratégie afin d’atteindre les 
quatre orientations politiques de la SNS. Elles consistent 
à protéger la démocratie et l’État de droit, à assurer 
la sécurité économique, à renforcer la résilience et à 
assumer notre responsabilité internationale. Ces quatre 
orientations stratégiques ont abouti à 21 actions. Chaque 
action correspond à une sous-stratégie, dont l’élaboration 
sera suivie étape par étape par le Comité de coordina-
tion et le Comité stratégique du renseignement et de 
la sécurité. Elle sera ensuite approuvée par le Conseil 
national de sécurité. Ces stratégies devront permettre 
de contrôler la mise en œuvre au moyen d’indicateurs 
de performance, qui seront gérés par une cellule faisant 
partie de la Chancellerie. L’objectif est de contrôler l’inci-
dence de la stratégie sur le contexte belge et le contexte 
étranger. En outre, différents acteurs devront également 
être en mesure de suivre leurs propres actions et initiatives 
au moyen, par exemple, d’indicateurs de performance. 
Il s’agit d’actions qui sont mises en œuvre au travers 
de plans stratégiques qui s’appliquent en particulier aux 
départements et aux services. Par exemple, sept des 
dix sous-stratégies de résilience sont déjà attendues 
pour le premier semestre 2024.

II. — DISCUSSION

A. Questions et observations des membres

M. Peter De Roover (N-VA) déplore le ton peu inspiré 
du premier ministre dans le cadre de l’exposé de sa note 
de politique générale. Il est en outre difficile de distin-
guer à quel moment le premier ministre s’exprime dans 
le cadre de son mandat de premier ministre et à quel 
moment il s’exprime en sa qualité de tête de liste de son 
parti. Le premier ministre annonce qu’il ne conviendra de 
ne pas perdre de temps après les élections, mais il est 
mal placé pour faire une telle annonce, dès lors que le 
gouvernement ne réalise rien. L’intervenant estime donc 
que les déclarations effectuées par le premier ministre 
dans les médias sont plutôt destinées à un prochain 
gouvernement.
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Na de verkiezingen van 2019 duurde het zestien maan-
den tot een regering gevormd werd en de eerste minister 
de ambtswoning kon betrekken. Daartoe moest hij de 
steun afkopen van de Ecolo-Groen-fractie, die hij inmid-
dels in de steek heeft gelaten met zijn recente pleidooien 
voor kernenergie. De regering heeft drie jaar lang tijd 
verspild. Van de grote beloftes en de hervormingsdrang 
is niet veel in huis gekomen, getuige het uitblijven van 
de pensioenhervorming. De begroting kleurt bovendien 
roder dan rood. Dat is een ernstig probleem, aangezien 
de spreker meent dat de eerste minister ooit heeft gesteld 
dat de koopkracht van morgen wordt beïnvloed door de 
begrotingstekorten van vandaag.

Ook van de nieuwe politieke cultuur, een term die bij 
het aantreden van de regering veel werd gebezigd, is niet 
veel terechtgekomen. Men zou op een andere manier 
aan politiek doen. De oppositie kijkt evenwel met stij-
gende verbazing naar de kakofonie binnen de regering. 
Zo stelt de spreker vast dat tijdens het vragenuurtje in 
de plenaire vergadering er vooral applaus komt van de 
fractie van de vraagsteller en dat die vraagstellers vaak 
bijzonder scherp zijn voor ministers van andere partijen. 
Zelfs ministers nemen openlijk afstand van bepaalde 
standpunten van andere regeringspartners. Het is dan ook 
niets voor niets dat er een nieuwe deontologische code 
nodig was. De eerste minister staat steeds meer alleen 
en heeft daarom het geweer van schouder gewisseld: 
hij heeft zijn pogingen om beleid te voeren gestaakt en 
wijdt zich voortaan aan lintjes knippen, selfies nemen met 
de groten der aarde en als een schoonmoeder advies 
te geven over wat een volgende regering moet doen. 
De spreker herhaalt dat dat niet erg geloofwaardig is.

In augustus 2019 gaf de eerste minister een spraak-
makend interview waarin als stelde dat alle tekorten die 
zich opstapelden, dubbel werk zijn voor de volgende 
regering, en dat men dat de mensen toch niet wilde 
aandoen. Het blijkt echter dat hij dit de mensen net wel 
aandoet.

Vervolgens gaat de spreker in op een aantal zaken 
die niet meer in deze algemene beleidsnota ter sprake 
komen, terwijl dat in het verleden nog wel het geval was.

— Oorlog in Oekraïne

In de algemene beleidsnota voor 2023 werd vermeld 
dat, tegen de achtergrond van de oorlog binnen de 
Europese Unie een debat woedt omtrent strategische 
autonomie. Europa diende een aantal strategische sec-
toren te identificeren waar het niet afhankelijk wilde zijn 
van import uit andere werelddelen. Tegelijk moest België 

Après les élections de 2019, il a fallu seize mois pour 
qu’un gouvernement soit formé et que le premier ministre 
puisse entrer en fonction. À cette fin, il a dû acheter 
le soutien du groupe Ecolo-groen, qu’il a depuis lors 
abandonné au travers de son récent plaidoyer en faveur 
de l’énergie nucléaire. Pendant trois ans, le gouverne-
ment a perdu du temps. Les grandes promesses et les 
envies de réformes n’ont guère été traduites en actes, 
en témoigne l’absence de réforme des pensions. En 
outre, le budget s’enfonce dans le rouge. Ce problème 
est grave, car l’intervenant estime que le premier ministre 
a jadis déclaré que le futur pouvoir d’achat est influencé 
par les déficits budgétaires actuels.

La nouvelle culture politique, un terme très utilisé 
lors de l’entrée en fonction du gouvernement, n’a pas 
vraiment éclos. On allait faire de la politique autrement. 
L’opposition observe en revanche la cacophonie au sein 
du gouvernement avec un étonnement croissant. Par 
exemple, l’intervenant constate que lors de l’heure des 
questions en séance plénière, les applaudissements 
proviennent surtout du groupe du député qui pose la ques-
tion, et que ces députés sont souvent particulièrement 
virulents à l’égard des ministres d’autres partis. Même 
les ministres prennent ouvertement leurs distances par 
rapport à certaines positions des autres partenaires du 
gouvernement. C’est donc à juste titre qu’un nouveau 
code de déontologie s’imposait. Le premier ministre est 
de plus en plus isolé et a changé son fusil d’épaule: il 
a cessé de s’efforcer de mener une politique et passe 
désormais son temps à couper des rubans, à prendre 
des selfies avec les grands de ce monde et à donner 
des conseils, comme une belle-mère, sur les actions 
qui devront être menées par un futur gouvernement. 
L’intervenant répète que ce n’est pas très crédible.

En août 2019, le premier ministre a donné une inter-
view médiatisée dans laquelle il a déclaré que tous 
les déficits qui s’accumulaient entraîneraient du travail 
supplémentaire pour le prochain gouvernement, et qu’il 
ne voulait pas infliger cela à la population. Or, il s’avère 
que c’est justement ce qu’il inflige à la population.

L’intervenant évoque ensuite plusieurs éléments qui 
n’ont plus été mentionnés dans la note de politique 
générale à l’examen alors que ces thèmes figuraient 
dans les notes de politique générale précédentes.

— Guerre en Ukraine

La note de politique générale pour l’année 2023 
indiquait que dans le cadre de la guerre, un débat sur 
l’autonomie stratégique fait rage dans l’Union européenne. 
L’Europe doit identifier un certain nombre de secteurs 
stratégiques dans lesquels elle ne veut pas dépendre 
des importations d’autres parties du globe, comme 
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met zijn open economie die sterk afhankelijk is van het 
buitenland, erover waken dat deze strategische autonomie 
niet zou leiden tot protectionisme (DOC 55 2934/025, 
p. 4). Welke maatregelen werden er genomen om dat 
te bewerkstelligen?

In diezelfde beleidsnota werd tevens vermeld dat de 
Belgische regering Oekraïne zou blijven steunen tot de 
territoriale integriteit en de nationale soevereiniteit van 
Oekraïne hersteld zijn (DOC 55 2934/025, p. 4). Daar is 
tot op heden geen sprake van. Hoe zal België Oekraïne 
steunen opdat dat land de oorlog op het slagveld kan 
winnen? Wat betekent dat voor de militaire ondersteuning? 
Wat zal België ondernemen om de civiele en kritieke 
infrastructuur in Oekraïne te onderhouden?

— Uitvoering van de Nationale Veiligheidsstrategie

Welke budgetten worden voor deze uitvoering uitgetrok-
ken? Wat is het tijdpad op langere termijn? Wanneer zal 
de eerste minister een schriftelijk overzicht bezorgen van 
de uitvoering van de strategie, opgesplitst per minister?

— Werkgelegenheidsgraad

In de algemene beleidsnota van de eerste minister voor 
2022 werd gesteld dat het optrekken van de werkgelegen-
heidsgraad (80 %) een van de belangrijkste doelstellingen 
van deze regering vormde (DOC 55 2294/002, p. 4). De 
spreker meent dat deze doelstelling in 2030 bereikt kan 
worden voor Vlaanderen, maar stelt vast dat Wallonië 
erop achteruitgeboerd is. De voor begroting bevoegde 
staatssecretaris deelde mee dat het bereiken van die 
doelstelling van 80 % een noodzakelijke doch onvol-
doende voorwaarde was voor de financiering van de 
sociale zekerheid. Zij meldde duidelijk dat het werk nog 
niet af was. Meent de eerste minister dat dat wel het 
geval is? Waarom komt deze doelstelling niet meer ter 
sprake in de algemene beleidsnota voor 2024?

De spreker erkent dat voor deze doelstelling een 
deadline in 2030 werd gesteld, maar wijst erop dat de 
tendens niet eens positief is en dat maatregelen zoals 
flexi-jobs geen bijkomende jobs creëren. De eerste mi-
nister meldde in het verleden dat onder deze regering 
200.000 extra jobs waren gecreëerd, maar maakte 
daarbij de vergelijking met de coronaperiode. Wat zijn 
de cijfers op dit stuk? Wat zou de budgettaire winst per 
Gewest bedragen als de doelstelling van 80 % bereikt 
zou worden?

les puces électroniques ou le matériel militaire. Dans 
le même temps, la Belgique, dont l’économie ouverte 
est largement tributaire de l’étranger, doit veiller à ce 
que cette autonomie stratégique ne débouche pas sur 
du protectionnisme (DOC 55 2934/025 p. 4). Quelles 
mesures ont été prises pour concrétiser cette autonomie 
stratégique?

Cette même note de politique générale indiquait 
également que le gouvernement belge continuerait à 
soutenir l’Ukraine jusqu’à ce que l’intégrité territoriale et 
la souveraineté nationale de l’Ukraine soient restaurées 
(DOC 55 2934/025 p. 4). Comment la Belgique soutien-
dra-t-elle l’Ukraine pour que ce pays puisse gagner la 
guerre sur le champ de bataille? Qu’est-ce que cela 
signifie en ce qui concerne le soutien militaire? Quelles 
mesures la Belgique prendra-t-elle pour entretenir les 
infrastructures civiles et critiques en Ukraine?

— Mise en œuvre de la Stratégie nationale de sécurité

Quels budgets seront dégagés pour cette mise en 
œuvre? Quel est le calendrier à plus long terme? Quand 
le premier ministre fournira-t-il un aperçu écrit de la mise 
en œuvre de cette stratégie, ventilé par ministre?

— Taux d’emploi

La note de politique générale du premier ministre 
pour l’année 2022 indiquait que l’augmentation du taux 
d’emploi (80 %) est l’un des principaux objectifs de ce 
gouvernement (DOC 55 2294/002, p. 4). L’intervenant 
estime que cet objectif peut être atteint par la Flandre 
en 2030, mais constate que la Wallonie régresse. La 
secrétaire d’État au budget a indiqué qu’atteindre cet 
objectif de 80 % était une condition nécessaire bien 
qu’insuffisante pour le financement de la sécurité sociale. 
Elle a clairement déclaré que le travail était loin d’être fini. 
Le premier ministre estime-t-il en revanche que c’est le 
cas? Pourquoi cet objectif n’est-il plus mentionné dans 
la note de politique générale pour l’année 2024?

L’intervenant reconnaît que l’échéance pour cet objectif 
a été fixée en 2030, mais il souligne que la tendance n’est 
pas positive et que des mesures comme les flexi-jobs 
ne créent pas d’emplois supplémentaires. Le premier 
ministre a indiqué par le passé que le gouvernement 
allait créé 200.000 emplois supplémentaires, mais a 
fait une comparaison à cet égard avec la période du 
coronavirus. Quels sont les chiffres en la matière? Quel 
serait le bénéfice budgétaire par Région si l’objectif de 
80 % était atteint?
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— Uitvoering van de aanbevelingen van de 
parlementaire onderzoekscommissie Terroristische 
Aanslagen

In de algemene beleidsnota voor 2021 werd gesteld 
dat de regering de aanbevelingen van de parlementaire 
onderzoekscommissie over de terroristische aanslagen 
verder zou uitvoeren (DOC 55 1580/005, p. 12). De 
eerste minister heeft in het verleden beweerd dat aan 
die aanbevelingen zo goed mogelijk uitvoering werd 
gegeven. Dat klopt helaas niet. De spreker vraagt dat 
er transparant wordt meegedeeld aan welke aanbeve-
lingen er al dan niet uitvoering werd gegeven en om 
welke redenen.

Uit de moord op een agent in Schaarbeek door een 
geradicaliseerde moslim in 2022 en de aanslag door 
Abdeslam Lassoued op Zweedse voetbalsupporters 
op 16 oktober 2023 bleek dat België nog steeds met een 
probleem zit. Overigens werd over Abdeslam Lassoued 
beweerd dat hij een lone wolf was, maar werden er 
ondertussen verschillende mensen opgepakt, wat toch 
aantoont dat er een zeker netwerk achter de aanslag 
zat. Het grootste probleem blijft een gebrek aan een 
kruispuntbank veiligheid, waarin informatie gekoppeld 
wordt en ter beschikking staat voor de professionals 
die over die informatie moeten beschikken. Tijdens de 
gedachtewisselingen over de aanslag van 16 oktober 
2023 gaven de bevoegde vakministers aan dat ze ini-
tiatieven zouden nemen voor zo een kruispuntbank.

— Uitvoering van het Nationaal Pact voor strategische 
investeringen

In de algemene beleidsnota voor 2021 werd prioritaire 
aandacht besteed aan de uitvoering van het Nationaal 
Pact voor strategische investeringen, waarmee gestreefd 
zou worden naar een publieke investeringsratio van 4 % 
van het bbp tegen 2030 en waarbij alvast de federale 
overheid haar deel zou doen (DOC 55 1580/005, p. 9). 
Wat is er onder deze regering gebeurd met dat pact 
en de daarin opgenomen investeringsaanbevelingen? 
Zit men op koers om de vooropgestelde doelstelling te 
bereiken? Beschikt de eerste minister over cijfergege-
vens voor de voorbije drie jaar? De spreker meent dat 
technologische knowhow van het allergrootste belang 
zal zijn om de welvaart te bewaren.

Vervolgens bespreekt de spreker de prioriteiten voor 
2024.

— Mise en œuvre des recommandations de la 
commission parlementaire Attentats terroristes

La note de politique générale pour 2021 indiquait 
que le gouvernement continuerait à mettre en œuvre 
les recommandations pertinentes de la commission 
d’enquête parlementaire sur les attaques terroristes 
(DOC 55 1580/005, p. 12). Le premier ministre a affirmé 
par le passé que ces recommandations avaient été 
mises en œuvre aussi bien que possible, ce qui est 
malheureusement inexact. L’intervenant demande que 
le premier ministre communique en toute transparence 
quelles recommandations ont été mises en œuvre ou 
non et pour quelles raisons.

L’assassinat d’un agent à Schaarbeek par un musulman 
radicalisé en 2022 et l’attentat perpétré par Abdeslam 
Lassoued sur des supporters de football le 16 octobre 
2023 montrent que la Belgique est confrontée à un 
problème. Abdeslam Lassoued affirme en outre qu’il 
travaillait seul, mais plusieurs personnes ont depuis 
lors été arrêtées, ce qui prouve que cet attentat a été 
fomenté par un certain réseau. Le problème le plus 
important demeure l’absence d’une banque carrefour 
de sécurité, qui associe les informations et les met à la 
disposition des professionnels qui doivent disposer de 
ces informations. Lors des échanges de vues consacrés 
à l’attentat du 16 octobre 2023, les ministres de tutelle 
compétents ont indiqué qu’ils prendraient des initiatives 
en vue de la mise en place d’une banque carrefour de 
ce type.

— Mise en œuvre du Pacte national pour les 
Investissements stratégiques

La note de politique pour l’année 2021 accordait une 
attention prioritaire à la mise en œuvre du Pacte national 
pour les Investissements stratégiques, dont l’objectif était 
d’atteindre un taux d’investissements publics de 4 % du 
PIB d’ici 2030, objectif pour lequel les autorités fédérales 
apportent déjà leur pierre à l’édifice (DOC 55 1580/005, 
p. 9). Dans quelle mesure le gouvernement a-t-il mis en 
œuvre ce pacte et les recommandations d’investisse-
ments formulées dans celui-ci? Est-on sur la bonne voie 
en vue d’atteindre l’objectif fixé? Le premier ministre 
dispose-t-il de chiffres pour les trois dernières années? 
L’intervenant estime que le savoir-faire technologique 
sera primordial pour préserver la prospérité.

L’intervenant évoque ensuite les priorités pour 2024.
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— Coördinerende rol van de eerste minister

In deze algemene beleidsnota wordt alweer gewezen 
op de coördinerende rol van de eerste minister en het 
toezien op de verwezenlijking van alle doelstellingen van 
het regeerakkoord. 2023 was daarvoor geen goed jaar, 
met de gefaalde fiscale hervorming als dieptepunt. Ook 
op het stuk van het energiebeleid faalt deze regering. 
De eerste minister gaf onlangs ten kennen voorstander 
te zijn van een verdrievoudiging van kernenergie, maar 
in België reikt het beleid niet verder dan de levensduur-
verlenging van twee kerncentrales, wat niets te maken 
heeft met een nieuw beleid rond kernenergie. Bovendien 
staan de recente verklaringen van de eerste minister 
waarmee hij zich een voorstander uit van kernenergie, 
mogelijk haaks op het regeerakkoord. Daarmee lijkt hij te 
zondigen tegen de deontologische code van de regering. 
Welke acties zal de eerste minister nog coördineren tot 
aan de volgende verkiezingen? Hoe evalueert hij de 
loyaliteit van zijn regering? Hij krijgt immers steeds meer 
kritiek van ministers en partijvoorzitters, onder meer op 
de manier waarop hij akkoorden smeedt.

— Cyberveiligheid

Hoeveel extra middelen worden er voor het Centrum 
voor Cybersecurity België (CCB) uitgetrokken om het 
groeiplan te ondersteunen? Waartoe dienen die mid-
delen? Welke acties worden in dat kader verwacht? 
Kan de eerste minister een overzicht bezorgen van 
de entiteiten die hun niveau van cyberveiligheid zullen 
moeten optrekken ingevolge de implementatie van de 
NIS 2-richtlijn1? Hoeveel zal die implementatie kosten 
en hoe zullen die kosten worden verdeeld? Wanneer zal 
de NIS 2-richtlijn in België worden omgezet?

— Overheidsopdrachten

Kan de premier het systeem van de quickscan en de 
veiligheidsoverwegingen toelichten? Hoe zullen bedrij-
ven juridisch correct kunnen worden uitgesloten? Welke 
wetgevende initiatieven zullen genomen worden om tot 
een efficiënt instrument te komen? Welke aanpassingen 
aan Europese richtlijnen zijn er nodig om de risico’s te 
kunnen beperken, terwijl de interne markt tegelijk wordt 
gewaarborgd? Kan de eerste minister de houding van de 

1 Richtlijn (EU) 2022/2555 van het Europees Parlement en de Raad 
van 14 december 2022 betreffende maatregelen voor een hoog 
gezamenlijk niveau van cyberbeveiliging in de Unie, tot wijziging 
van Verordening (EU) nr. 910/2014 en Richtlijn (EU) 2018/1972 
en tot intrekking van Richtlijn (EU) 2016/1148 (NIS 2-richtlijn).

— Rôle de coordination du premier ministre

La note de politique générale souligne à nouveau que 
le rôle du premier ministre est de coordonner l’action du 
gouvernement et de veiller à la réalisation de l’ensemble 
des objectifs de l’accord de gouvernement. L’année 2023 
ne fut pas une bonne année à cet égard, le creux de la 
vague étant l’échec de la réforme fiscale. En matière 
de politique énergétique, le gouvernement échoue 
également. Le premier ministre a récemment indiqué 
qu’il préconisait de tripler l’énergie nucléaire, mais en 
Belgique, la politique ne va pas au-delà de la prolon-
gation de la durée de vie de deux centrales nucléaires, 
ce qui n’a rien à voir avec une nouvelle politique en 
matière d’énergie nucléaire. En outre, les récentes 
déclarations du premier ministre, par lesquelles il se 
déclare partisan de l’énergie nucléaire, sont peut-être 
en contradiction avec l’accord de gouvernement. Par ses 
propos, il semble pécher contre le code de déontologie 
du gouvernement. Quelles actions le premier ministre 
coordonnera-t-il encore jusqu’aux prochaines élections? 
Comment évalue-t-il la loyauté de son gouvernement? 
En effet, il est de plus en plus critiqué par les ministres 
et les présidents de parti, notamment pour sa façon de 
conclure des accords.

— Cybersécurité

Combien de moyens supplémentaires seront alloués 
au Centre pour la Cybersécurité Belgique (CCB) pour 
soutenir le plan de croissance? À quoi ces moyens 
sont-ils destinés? Quelles sont les actions attendues 
dans ce cadre? Le premier ministre peut-il donner un 
aperçu des entités qui devront augmenter leur niveau 
de cybersécurité suite à la mise en œuvre de la directive 
SRI 21? Quel sera le coût de cette mise en œuvre et 
comment ce coût sera-t-il réparti? Quand la directive 
SRI 2 sera-t-elle transposée en Belgique?

— Marchés publics

Le premier ministre peut-il expliquer le système de 
quickscan et les considérations en matière de sécurité? 
Comment les entreprises pourront-elles être exclues 
correctement sur le plan juridique? Quelles initiatives 
législatives seront prises pour obtenir un instrument 
efficace? Quelles modifications des directives euro-
péennes sont nécessaires pour réduire les risques tout 
en préservant le marché intérieur? Le premier ministre 

1 Directive (UE) 2022/2555 du Parlement européen et du Conseil du 
14 décembre 2022 concernant des mesures destinées à assurer 
un niveau élevé commun de cybersécurité dans l’ensemble de 
l’Union, modifiant le règlement (UE) n° 910/2014 et la directive 
(UE) 2018/1972, et abrogeant la directive (UE) 2016/1148 (directive 
SRI 2).
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regering toelichten met betrekking tot de aanbesteding 
van de krantenconcessie?

— Interne audit

Wat worden de taken en bevoegdheden van het exper-
tisecentrum? Wie zal er deel van uitmaken? Brengt dat 
extra kosten met zich mee? Hoeveel middelen moeten 
er worden uitgetrokken en waarvoor? Waar zal men het 
geld vandaan halen?

Waarom is een samenwerkingsprotocol tussen de 
verschillende controleactoren nodig om het single-
auditprincipe van de Federale Interne Audit (FIA) te 
garanderen? Is het niet raadzaam om de wettelijke 
taken en bevoegdheden ter zake duidelijker te bepalen? 
Welke concrete afspraken zullen gemaakt worden om 
de uitvoering te garanderen?

— Zetelbeleid

In de beleidsnota wordt vermeld dat de Ministerraad de 
financiering van de bouw van het NCIA Digital Enterprise 
Center (NDEC) op de site van SHAPE goedgekeurd heeft. 
Een herziening van de kredieten om te reageren op de 
inflatie in de periode 2020-2025 werd op 30 oktober 
2020 goedgekeurd door de Ministerraad. Volstaan die 
aangepaste kredieten nog steeds na de recente infla-
tiegolf? Waarom verzocht SHAPE om bepaalde taken 
die onder de verantwoordelijkheid van België over te 
nemen? Over welke taken gaat het?

— Communicatie

De spreker brengt slogans als “Tous ensemble” en 
“1 ploeg van 11 miljoen” in herinnering en merkt op dat 
een intern verdeelde regering geen eendrachtigheid van 
de bevolking mag verwachten. Wat zijn de resultaten 
van de door de regering gelanceerde campagnes en de 
door de vorige regering gelanceerde campagne “België. 
Eigenzinnig fenomenaal”? Hebben die campagnes 
buitenlandse investeerders aangetrokken? Wat was 
de kostprijs ervan? De spreker merkt op dat dergelijke 
campagnes niet kunnen opwegen tegen de berichtgeving 
dat België na Slovakije het grootste begrotingstekort 
heeft in de eurozone.

— Belgisch voorzitterschap van de Raad van de 
Europese Unie

De spreker vermoedt dat er veel evenementen zullen 
worden georganiseerd tijdens het voorzitterschap, maar 
hoopt dat de eerste minister van die periode vooral ge-
bruikmaakt om het belang van budgettaire orthodoxie te 

peut-il expliquer l’attitude du gouvernement en ce qui 
concerne le marché public relatif à la concession pour 
la distribution des journaux?

— Audit interne

Quelles seront les missions et les compétences du 
centre d’expertise? Qui en fera partie? Cela entraînera-
t-il des coûts supplémentaires? Quel est le montant des 
fonds à allouer et à quelles fins? D’où viendra l’argent?

Pourquoi un protocole de coopération entre les diffé-
rents acteurs du contrôle est-il nécessaire pour garantir 
le principe de l’audit unique du Service fédéral d’audit 
interne (FAI)? Ne conviendrait-il pas plutôt de définir plus 
clairement les obligations légales et les compétences 
en la matière? Quels accords concrets seront conclus 
pour assurer la mise en œuvre?

— Politique de siège

La note de politique générale mentionne que le Conseil 
des ministres a approuvé le financement de la construc-
tion du NCIA Digital Enterprise Center (NDEC) sur le 
site du SHAPE. Une révision des crédits pour répondre 
à l’inflation sur la période 2020-2025 a été approuvée 
par le Conseil des ministres le 30 octobre 2020. Ces 
crédits ajustés sont-ils toujours suffisants après la récente 
vague d’inflation? Pourquoi le SHAPE a-t-il demandé à 
reprendre certaines tâches qui relevaient de la Belgique? 
De quelles tâches s’agit-il?

— Communication

Rappelant des slogans tels que “Tous ensemble” et 
“Une équipe de 11 millions”, l’intervenant note qu’un gou-
vernement qui se caractérise par ses divisions internes 
ne devrait pas s’attendre à l’unité de la population. 
Quels sont les résultats des campagnes lancées par le 
gouvernement de celle du gouvernement précédent, “La 
Belgique. Autrement phénoménale”? Ces campagnes 
ont-elles attiré des investisseurs étrangers? Quel a 
été leur coût? L’intervenant fait observer que ces cam-
pagnes ne font pas le poids face aux informations selon 
lesquelles la Belgique a le plus grand déficit budgétaire 
de la zone euro après la Slovaquie.

— Présidence belge du Conseil de l’Union européenne

L’intervenant se doute que de nombreux événements 
seront organisés pendant la présidence, mais il espère 
que le premier ministre profitera surtout de cette période 
pour souligner l’importance de l’orthodoxie budgétaire, 
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onderlijnen, ook al zal hij daarin niet geheel geloofwaardig 
gelet op de budgettaire situatie van de federale regering.

— Deontologische code

Hebben alle leden van de regering de deontologi-
sche code gerespecteerd sinds de invoering ervan? 
Hebben ze zich onthouden van kritiek op beslissingen 
of hun ontslag aangeboden na kritiek? Is er sprake van 
belangenconflicten? De spreker denkt met name aan 
procedures die werden aangespannen tegen de ministers 
bevoegd voor Volksgezondheid en voor Binnenlandse 
Zaken in het kader van de openbaarheid van bestuur 
en de veroordelingen van de staatssecretaris voor Asiel 
en Migratie.

De regeringsleden moeten volgens de deontologische 
code het Parlement en de burger op een eerlijke, correcte 
en volledige manier informeren. De spreker stelt echter 
vast dat de eerste minister sinds het reces vier van de 
acht plenaire zittingen heeft gemist en dringt erop aan 
dat hij zijn aanwezigheid in het Parlement niet als een 
restactiviteit beschouwt bij de opmaak van zijn agenda. 
Daarnaast hekelt de spreker het feit dat bij de bespre-
king van de State of the Union vragen over notificaties 
werden weggewimpeld met de boodschap dat ze pas 
twee dagen later zouden worden behandeld.

In de algemene beleidsnota wordt tevens vermeld 
dat het deontologische kader voor de regeringsleden 
en de medewerkers van de beleidscellen nog kan wor-
den uitgebreid met bijkomende specifieke initiatieven, 
onder meer ten gevolge van adviezen die de Federale 
Deontologische Commissie verstrekt over deontologische 
kwesties. Over welke initiatieven en welke adviezen zou 
het daarbij gaan?

— Staatsstructuur

In de algemene beleidsnota wordt nogmaals vermeld 
dat de regering zich de ambitie heeft gesteld “om tijdens 
de huidige legislatuur een belangrijke bijdrage te leveren 
op het vlak van de modernisering, de verhoging van de 
efficiëntie en de verdieping van de democratische be-
ginselen van de staatsstructuren. Het doel is een nieuwe 
staatsstructuur vanaf 2024 met een meer homogene 
en efficiënte bevoegdheidsverdeling” (DOC 3649/018, 
p. 12). De opgesomde voorbereidingen hebben voor 
de spreker niet veel om het lijf. De eerste minister ver-
meldde daarnaast dat er geen consensus was over de 
gezondheidszorg. Nochtans werden de hervormingen 
daaromtrent vermeld in het regeerakkoord, wat overi-
gens een reden was zou zijn waarom de cd&v toetrad 
tot de regering.

même s’il ne sera pas tout à fait crédible dans ce rôle, 
étant donné la situation budgétaire du gouvernement 
fédéral.

— Code de déontologie

Tous les membres du gouvernement ont-ils respecté le 
code de déontologie depuis son introduction? Se sont-ils 
abstenus de critiquer les décisions ou ont-ils présenté 
leur démission après avoir émis des critiques? Existe-t-il 
des conflits d’intérêts? L’intervenant songe notamment 
aux procédures engagées contre les ministres qui ont 
la Santé publique et les Affaires étrangères dans leurs 
attributions, dans le cadre de la publicité de l’administra-
tion et aux condamnations du secrétaire d’État à l’Asile 
et à la Migration.

Selon le code de déontologie, les membres du gouver-
nement sont tenus d’informer le Parlement et le citoyen 
de manière honnête, précise et complète. Or, l’interve-
nant constate que, depuis les vacances parlementaires, 
le premier ministre a manqué quatre des huit séances 
plénières et il l’invite à ne pas considérer sa présence 
au Parlement comme une activité résiduelle lors de 
l’élaboration de son agenda. Par ailleurs, l’intervenant 
dénonce le fait que, lors de la discussion sur l’état de 
l’Union, les questions relatives aux notifications ont été 
écartées avec le message qu’elles ne seraient traitées 
que deux jours plus tard.

La note de politique générale mentionne par ailleurs 
que le cadre déontologique des membres du gouver-
nement et du personnel des cellules stratégiques peut 
encore être élargi par des initiatives spécifiques supplé-
mentaires, y compris à la suite de l’avis de la Commission 
fédérale de déontologie sur les questions déontologiques. 
De quelles initiatives et de quels avis s’agit-il?

— Structure de l’État

La note de politique générale réitère l’ambition du 
gouvernement, au cours de la législature “d’apporter une 
contribution importante à la modernisation, à l’augmenta-
tion de l’efficacité et à l’approfondissement des principes 
démocratiques des structures de l’État. L’objectif est une 
nouvelle structure de l’État à partir de 2024 avec une 
répartition plus homogène et plus efficace des compé-
tences” (DOC 3649/018, p. 12). Pour l’intervenant, les 
préparatifs visés ne sont guère consistants. Le premier 
ministre a ajouté qu’il n’y avait pas de consensus sur 
les soins de santé. Pourtant, l’accord de gouvernement 
annonçait des réformes dans ce domaine, ce qui était 
d’ailleurs censé être une des raisons pour lesquelles le 
cd&v a rejoint le gouvernement.
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— Problematiek van het Midden-Oosten

De spreker onderlijnt vooreerst dat hij deze vraag met 
een zekere omzichtigheid stelt. Hij hekelt de verkeerde 
toon van de toespraak van de eerste minister aan de 
grensovergang in Rafah. Door die toespraak werd hij 
gepercipieerd als een olifant in een porseleinwinkel 
en werd hij op het matje geroepen door de Israëlische 
president en eerste minister. De spreker onderlijnt dat 
hij niet wil ingaan op de inhoud van die toespraak, maar 
op de manier waarop de boodschap overkwam bij de 
betrokkenen. Hij wrijft de eerste minister aan dat het 
hem bij die toespraak aan fingerspitzengefühl ontbrak, 
waardoor hij er niet in is geslaagd om met gezag op te 
treden. Tot overmaat van ramp kreeg hij gelukwensen van 
een aan Hamas gelieerd persagentschap en zou Hamas 
intussen aangeven op België en Spanje te rekenen.

De spreker stelt zich de vraag of het wel gepast was 
dat de eerste minister naar Rafah trok. Bovendien vreest 
hij dat de eerste minister na die reis minder gezag heeft 
ten aanzien van Israël, toch een belangrijke partij in dit 
proces. De spreker besluit dat de eerste minister diplo-
matiek geblunderd heeft en betreurt dat. Is de eerste 
minister het met die analyse eens? Hoe zal hij het in 
de toekomst beter doen? Meent hij dat hij zich nog met 
enig gezag kan uitspreken in dit conflict?

De heer Daniel Senesael (PS) merkt op dat de eerste 
minister, naast zijn coördinerende taak, ook rechtstreeks 
verantwoordelijk is voor meerdere beleidsaspecten: de 
overheidsopdrachten, de cyberveiligheid, het zetelbeleid, 
maar ook de voorbereiding van het Belgische voorzit-
terschap van de Raad van de Europese Unie in 2024.

Sinds de beleidsnota voor 2023 werden belangrijke 
stappen gezet, onder meer om de NVO te hervormen 
of het Belgische voorzitterschap van de Raad van de 
Europese Unie voor te bereiden.

In 2022 was er uiteraard de Russische militaire agres-
sie tegen Oekraïne. Die oorlog aan de poort van Europa 
woedt nog steeds en heeft enorme gevolgen, niet al-
leen voor het Oekraïense volk, maar ook voor de hele 
wereld. Die agressie werd heftig veroordeeld door de 
Kamer van volksvertegenwoordigers en België heeft 
militaire, humanitaire en diplomatieke steun verleend aan 
Oekraïne en zal dat blijven doen. Naast die hulp moet 
het zoeken naar een politieke, diplomatieke oplossing 
altijd een prioriteit blijven, net als het streven naar een 
de-escalatie om de Oekraïense territoriale integriteit te 
herstellen.

De Europese Unie moet dit conflict echter ook te 
baat nemen om haar lot in eigen hand te nemen en zo-
doende haar strategische autonomie en haar veiligheid 

— Problématique du Moyen-Orient

Tout d’abord, l’intervenant souligne qu’il pose cette 
question avec une certaine prudence. Il fustige la tonalité 
inadéquate du discours du premier ministre au poste 
frontière de Rafah. Ce discours l’a fait percevoir comme 
un éléphant dans un magasin de porcelaine et lui a valu 
un rappel à l’ordre par le président et le premier ministre 
israéliens. L’intervenant souligne qu’il ne souhaite pas 
commenter le contenu de ce discours, mais la manière 
dont le message a été reçu par les personnes concer-
nées. Il fait remarquer au premier ministre que son 
allocution manquait de nuance, ce qui signifie qu’il n’est 
pas parvenu à agir avec autorité. Pour ne rien arranger, 
il a reçu des félicitations d’une agence de presse affiliée 
au Hamas et le Hamas, quant à lui, aurait indiqué qu’il 
comptait sur la Belgique et l’Espagne.

L’intervenant s’interroge sur l’opportunité pour le 
premier ministre de se rendre à Rafah. De plus, il craint 
qu’après ce voyage, le premier ministre se décrédibilise 
vis-à-vis d’Israël, qui est pourtant une partie intégrante 
de ce processus. L’intervenant conclut que le premier 
ministre a commis une bourde diplomatique, ce qu’il 
regrette. Le premier ministre est-il d’accord avec cette 
analyse? Comment fera-t-il mieux à l’avenir? Pense-t-il 
pouvoir encore s’exprimer avec crédit dans ce conflit?

M. Daniel Senesael (PS) constate que le premier 
ministre, outre son votre rôle de coordination, assume 
également la responsabilité directe de plusieurs politiques 
à savoir les marchés publics, la cybersécurité, la politique 
de siège mais aussi la préparation de la présidence belge 
du Conseil de l’Union européenne en 2024.

Depuis la note de politique générale de 2023, des 
pas importants ont été posés notamment pour réformer 
l’ANS ou pour préparer la présidence belge du Conseil 
de l’Union européenne.

L’année 2022 a évidemment été marquée par l’agres-
sion militaire russe contre l’Ukraine. Cette guerre aux 
portes de l’Europe est toujours en cours et a des consé-
quences énormes non seulement pour le peuple ukrainien 
mais aussi pour le monde entier. Cette agression a été 
lourdement condamnée par la Chambre des représen-
tants et la Belgique a fourni – et continue de fournir – une 
aide militaire, humanitaire et diplomatique à l’Ukraine. 
Au-delà de cette aide, la recherche d’une solution poli-
tique, diplomatique et d’une désescalade permettant de 
rétablir l’intégrité territoriale ukrainienne doit rester une 
priorité de chaque instant.

Ce conflit doit cependant aussi être l’occasion pour 
l’Union européenne de prendre son destin en main afin 
d’assurer son autonomie stratégique et sa sécurité. 
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te vrijwaren. De Europese Unie kan zich niet meer 
veroorloven alleen maar een economische reus te 
zijn. Er is nood aan gemeenschappelijke diplomatieke 
ambities en een duidelijke visie. De tijd is aangebroken 
voor een werkelijke Europese pijler binnen de NAVO en 
voor een echte Europese diplomatie en defensie. Zowel 
het Europees Strategisch Kompas als het STAR-plan 
van de minister van Defensie zijn in dat opzicht zeer 
belangrijke initiatieven.

Welke speerpunten zal de eerste minister verdedigen 
tijdens het komende Belgische voorzitterschap van de EU?

Wat het internationaal beleid betreft, prijst de PS-
fractie de uitspraken van de eerste minister met zijn 
Spaanse ambtgenoot, de heer Pedro Sanchez, tijdens 
zijn ontmoeting met Benjamin Netanyahu, evenals de 
wens om op het kompas van het internationaal recht te 
varen. Een onmiddellijk en permanent staakt-het-vuren 
waarborgen is de enige manier om de burgers aan beide 
zijden van de grens te beschermen. Het is eveneens 
heel belangrijk om ervoor te zorgen dat de vrijlating van 
Israëlische gijzelaars en Palestijnse gevangenen voortgaat 
en dat er humanitaire hulp kan worden gestuurd: de be-
scherming van de burgerbevolking heeft thans voorrang. 
Later zal er moeten worden nagedacht over structurele 
en duurzame oplossingen voor die bezettingssituatie, de 
illegale nederzettingen en het apartheidsbeleid dat het 
Palestijnse volk ondergaat. Dat zijn de diepere oorzaken 
van deze oorlog. Voor de PS-fractie is het van vitaal 
belang dat Palestina wordt erkend, zodat een dialoog 
tussen beide Staten mogelijk wordt en een poging kan 
worden ondernomen om tot de tweestatenoplossing te 
komen. Kan de eerste minister garanderen dat België 
wel degelijk die oplossing voorstaat?

Wat het Belgische voorzitterschap van de Raad van 
de EU betreft, vraagt de spreker hoe de eerste minister 
de Kamer van volksvertegenwoordigers wil betrekken 
bij de talrijke prioriteiten? Welke rol zal de sociale pijler 
van de Europese Unie toebedeeld krijgen? Is er nu al 
een duidelijker zicht op het federale budget dat voor dit 
voorzitterschap is uitgetrokken, alsook op de daarvoor 
geplande sleutelevenementen en renovaties van open-
bare gebouwen?

Op veiligheidsvlak vormt cyberveiligheid een cruciale 
uitdaging. De hybride bedreigingen zijn van bijzonder 
complexe aard en het is niet eenvoudig om vast te stel-
len wie de daders zijn. De gevolgen van deze de jong-
ste maanden fors toegenomen aanvallen zijn enorm en 
heel tastbaar voor de overheidsdiensten, de ziekenhuizen 
en de privébedrijven die eraan ten prooi vallen. Gelet 
op de vele Europese en internationale organisaties die 
in België zijn gehuisvest, wenst de spreker te vernemen 

L’Union européenne ne peut plus se permettre de n’être 
qu’un géant économique. Il faut des ambitions diploma-
tiques communes et une vision claire. L’heure est venue 
de se doter d’un véritable pilier européen au sein de 
l’OTAN et de mettre sur pied une véritable diplomatie 
et une défense européennes. Tant la boussole straté-
gique européenne que le Plan STAR de la ministre de 
la Défense constituent en ce sens des actes majeurs.

Quelles sont les priorités que le premier ministre va 
défendre dans le cadre de la future présidence belge 
de l’UE?

En matière de politique internationale, le groupe PS 
salue les propos tenus par le premier ministre avec 
son homologue espagnol, M. Pedro Sanchez, lors de 
leur rencontre avec Benjamin Netanyahou ainsi que sa 
volonté de garder le droit international comme boussole. 
Garantir un cessez-le feu immédiat et permanent est la 
seule façon de protéger les civils des deux côtés de la 
frontière. Il est également très important de s’assurer 
que la libération des otages israéliens et des prisonniers 
palestiniens perdure et que l’aide humanitaire puisse 
être acheminée: protéger la population civile forme 
la priorité actuelle. Il s’agira par la suite de réfléchir à 
des solutions structurelles et durables à cette situation 
d’occupation et de colonisation illégale et à la politique 
d’apartheid imposée au peuple palestinien qui sont les 
causes profondes de cette guerre. Pour le groupe PS, 
il est essentiel de reconnaître la Palestine afin de per-
mettre un dialogue d’État à État et de tenter d’atteindre la 
solution à deux États. Le premier ministre peut-il garantir 
que la Belgique avance bien dans ce sens?

Concernant la présidence belge du Conseil de l’UE, 
comment compte-t-il impliquer la Chambre des repré-
sentants au regard des nombreuses priorités qui seront 
abordées? Quelle place sera donnée au pilier social 
de l’Union européenne? Voit-on déjà plus clair sur le 
budget fédéral consacré à cette présidence ainsi que 
sur les événements phares ou rénovations de bâtiments 
publics prévues dans ce cadre?

En matière de sécurité, la cybersécurité est un enjeu 
crucial. Ces menaces hybrides sont particulièrement 
complexes et il n’est pas aisé d’en identifier les auteurs. 
Les conséquences de ces attaques, qui ont tendance 
à se multiplier ces derniers mois, sont énormes et bien 
tangibles pour les services publics, les hôpitaux ou 
encore les entreprises privées qui en sont les victimes. 
Compte tenu du grand nombre d’organisations euro-
péennes et internationales qui sont hébergées sur le 
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welke initiatieven de eerste minister zal nemen om de 
digitale kwetsbaarheid van België terug te dringen en 
met name om desinformatie tegen te gaan, aangezien 
de verkiezingsperiode een vruchtbare voedingsbodem 
vormt voor dit fenomeen. De recente desinformatiecam-
pagne die de EVRAS in de Federatie Wallonië-Brussel 
in diskrediet bracht, was bijzonder onrustwekkend. Is 
hiervoor extra budget uitgetrokken in 2024?

De beleidsnota van 2022 maakt melding van een 
plan voor de beveiliging van interdepartementale com-
municatie en van de gegevensoverdracht. Hoever staat 
de tenuitvoerlegging van dit plan?

Een groot deel van de beleidsnota is gewijd aan de 
overheidsopdrachten. Een van de uitdagingen is de faci-
litering van de toegang voor de kmo’s (en in het bijzonder 
de Belgische kmo’s). Welke rol zullen de sociale normen, 
de milieunormen en de duurzaamheidscriteria spelen in 
de nieuwe regels? De spreekster verwijst in dit verband 
naar de resolutie op initiatief van de PS die de Kamer 
heeft aangenomen tijdens de vorige zittingsperiode.

De ongeziene overstromingen die in juli 2021 Wallonië 
hebben getroffen, hebben helaas grote manco’s aan het 
licht gebracht in de capaciteiten die verschillende federale 
diensten ter beschikking staan. Na de rampzalige her-
vorming van minister Jambon is de Civiele Bescherming 
nog slechts een schim van zichzelf. De minister van 
Binnenlandse Zaken heeft hierover meerdere studies 
en audits besteld en Defensie heeft toen de Compagnie 
ProTer opgericht. Eén ding is zeker: een status quo is 
geen optie en de PS-fractie heeft overigens twee voor-
stellen van resolutie ingediend, waarvan het ene ertoe 
oproept de hervorming van minister Jambon terug te 
draaien (DOC 55 2272/001) en het andere verzoekt om 
een daadwerkelijke opvolging op federaal niveau van 
de aanbevelingen van de onderzoekscommissie van het 
Waals Parlement (DOC 55 2776/001). Daarover staat 
niets in de beleidsnota, maar zullen de Belgische én de 
Europese solidariteit bij dergelijke rampen een prioriteit 
zijn van het Belgische voorzitterschap van de Europese 
Unie, nu de gevolgen van de klimaatopwarming steeds 
sterker voelbaar zijn?

Wat het zetelbeleid betreft, heeft de eerste minister 
erop gewezen dat op verzoek van de SHAPE het beheer 
van bepaalde taken die onder de verantwoordelijkheid 
van België vallen, nu al door de SHAPE gebeurt of in 
de toekomst door de SHAPE zal worden overgenomen. 
Kan de minister hierover iets meer kwijt? Wat is de 
weerslag voor België van het uitbreidingsproject van 
het NAVO-hoofdkwartier in Brussel om de komst van 
nieuwe lidstaten op te vangen?

territoire national, quelles initiatives prendra le premier 
ministre pour diminuer la vulnérabilité numérique de 
la Belgique et notamment pour lutter contre le danger 
de la désinformation, la période électorale constituant 
un terrain propice pour ce phénomène? La campagne 
récente de désinformation ayant entouré, en Fédération 
Wallonie-Bruxelles, l’EVRAS a été particulièrement 
inquiétante. Des budgets supplémentaires en 2024 
sont-ils prévus à cette fin?

La note de politique générale de 2022 évoquait un 
plan pour la sécurisation de la communication interdé-
partementale et du transfert de données. Où en est-on 
aujourd’hui dans son implémentation?

Une large part de la note est consacrée aux marchés 
publics. Un des enjeux est de faciliter l’accès des PME 
(et singulièrement des PME belges). Dans les nouvelles 
règles, quelle place sera donnée aux normes sociales 
et environnementales et aux critères de durabilité? 
L’intervenant se réfère à ce propos à résolution initiée 
par le PS que la Chambre a adoptée au cours de la 
précédente législature.

En juillet 2021, les inondations sans précédent qui ont 
touché la Wallonie ont hélas mis en lumière plusieurs 
déficiences profondes dans les capacités à la disposition 
de plusieurs services fédéraux. Suite à la réforme catas-
trophique menée par le ministre Jan Jambon, la Protection 
civile n’est plus que l’ombre d’elle-même. La ministre 
de l’Intérieur a commandé plusieurs études et audits en 
la matière et la Défense a depuis créé une compagnie 
“ProTer”. Une chose est sûre: le statut quo n’est pas une 
option et le groupe PS a d’ailleurs déposé deux proposi-
tions afin, d’une part, de revenir sur la réforme du ministre 
Jambon (DOC 55 2272/001) et, d’autre part, d’assurer 
un suivi effectif au niveau fédéral des recommandations 
de la commission d’enquête du Parlement de Wallonie 
(DOC 55 2776/001). Même si ceci n’est pas abordé dans 
la note, la solidarité belge mais aussi européenne en 
cas de telles catastrophes sera-t-elle une priorité de la 
présidence belge de l’Union européenne à un moment 
où les conséquences du réchauffement climatique se 
font toujours plus sentir?

Concernant la politique de siège, le premier ministre 
a indiqué qu’à la demande du SHAPE, la gestion de 
certaines tâches qui incombent aujourd’hui à la Belgique 
est ou sera reprise par le SHAPE lui-même dans le futur. 
Peut-il en dire plus à ce sujet? Quel sont les impacts 
pour la Belgique du projet d’extension du quartier géné-
ral de l’OTAN à Bruxelles pour faire face à l’arrivée de 
nouveaux États membres?
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De beleidsnota maakt ook gewag van de interfederale 
thematische werkgroepen die werden belast met het 
oplijsten van knelpunten of technische moeilijkheden 
in de huidige bevoegdheidsverdeling. Kan de minister 
hierbij meer toelichting geven?

Er is eveneens sprake van een transparantieregister 
voor de regering, zoals dat ook voor de Kamer al be-
staat. De spreker vraagt om meer verduidelijking over 
dit project en het toepassingsgebied ervan.

Hoe zit het met de voorbereidingen voor de viering 
van de 200e verjaardag van België?

Tot slot looft de heer Senesael het voornemen van de 
eerste minister om in samenwerking met de deelstaten 
de federale promocampagne voor het imago van België 
voort te zetten door middel van een nieuwe slogan 
(Belgium – embracing openness), waarmee het land echt 
via alle mediakanalen in de kijker zal kunnen worden 
gezet. Dit zijn cruciale opdrachten aan de vooravond 
van het Belgische voorzitterschap van de EU, maar 
ook met het oog op het tweehonderdjarig bestaan van 
België. De spreker dringt er opnieuw op aan om alle 
beleidsniveaus in dit verhaal te betrekken, waaronder 
ook de gemeenten.

De heer Joris De Vriendt (VB) stelt vast dat de eerste 
minister in de inleiding van de algemene beleidsnota zijn 
rol onder meer definieert als het toezien op de verwe-
zenlijking van alle doelstellingen van het regeerakkoord. 
Heeft de eerste minister al eens een bilan opgemaakt van 
die verwezenlijkingen? De spreker denkt aan het fiscaal 
akkoord, de voorbereidingen op een staatshervorming, 
het verplicht laten uitzitten van korte gevangenisstraf-
fen, het inzetten op een terugkeerbeleid voor illegalen 
enzovoort. Wanneer het de taak van de eerste minister 
is om daarop toe te zien, is er maar één conclusie, 
namelijk dat hij gefaald heeft. Er wordt beloofd dat het 
beste nog moet komen. De spreker verwacht dat zulks 
echter tot sint-juttemis zal worden uitgesteld.

— Cyberbeveiliging

De regelmatige cyberaanvallen op belangrijke sys-
temen in dit land tonen aan dat België op het vlak van 
cyberbeveiliging hopeloos achter de feiten aanholt. De 
spreker wijst ook op de dreiging van cryptocurrency. 
Zo werden er in de weken voor de terreuraanval van 
Hamas op Israël bijzonder veel cryptobetalingen richting 
Gaza geregistreerd. Door die nauwelijks te traceren 
sponsoring kon Hamas zijn terreuroperatie financieren. 
Cryptocurrency heeft heel wat positieve mogelijkheden, 
maar men mag niet blind blijven voor de gevaarlijke zijde 

La note de politique générale fait également état du 
travail des groupes de travail thématiques interfédéraux 
qui ont été chargés de répertorier les goulets d’étran-
glement ou les difficultés techniques dans la répartition 
actuelle des compétences. Peut-il donner davantage 
d’informations à ce sujet?

Il y est également question d’un registre de transpa-
rence pour le gouvernement comme pour la Chambre 
des représentants. L’intervenant demande des précisions 
sur ce projet et son champ d’application.

Qu’en est-il des préparatifs du bicentenaire de la 
Belgique?

Enfin, M. Senesael salue la volonté du premier ministre 
de continuer, en collaboration avec les entités fédérées, 
la campagne fédérale de promotion de l’image de notre 
pays via une nouvelle formule “Belgium – embracing 
openness” qui permet réellement de valoriser le pays sur 
l’ensemble des médias. Il s’agit de missions essentielles 
à la veille de la présidence européenne mais aussi en 
vue du bicentenaire de notre pays. L’intervenant insiste à 
nouveau pour la mobilisation de l’ensemble des niveaux 
de pouvoir dont les communes.

M. Joris De Vriendt (VB) constate que, dans l’intro-
duction de la note de politique générale, le premier 
ministre précise notamment que son rôle consiste à 
veiller à la réalisation de tous les objectifs de l’accord 
de gouvernement. Le premier ministre a-t-il déjà dressé 
un bilan de ces réalisations? L’intervenant pense à 
l’accord fiscal, à la préparation d’une réforme de l’État, 
à l’obligation d’exécuter les courtes peines de prison, 
à l’engagement en faveur d’une politique de retour des 
étrangers en situation illégale, etc. S’il incombe en effet 
au premier ministre de veiller à leur mise en œuvre, 
une seule conclusion s’impose: il a échoué. Le premier 
ministre promet que le meilleur reste à venir. Cependant, 
l’intervenant s’attend à ce que ces projets soient remis 
aux calendes grecques.

— Cybersécurité

Les cyberattaques régulièrement commises à l’en-
contre de systèmes importants dans le pays montrent 
que la Belgique accuse un retard conséquent dans le 
domaine de la cybersécurité. L’intervenant souligne 
également le danger des cryptomonnaies. Dans les 
semaines précédant l’attaque terroriste du Hamas sur 
Israël, un nombre particulièrement élevé de paiements 
en cryptomonnaie en direction de Gaza a ainsi été 
enregistré. Les cryptomonnaies offrent de nombreuses 
opportunités, mais il faut être conscient des dangers 
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ervan. Wat dat betreft ontbreekt het momenteel aan 
enig ernstig plan van aanpak. Kan de eerste minister 
bijkomende informatie verstrekken op dit vlak?

— Interne audit

De spreker meent dat het onderdeel inzake de in-
terne audit enigszins verwarrend was en wijst erop dat 
de afgelopen jaren duidelijk hebben gemaakt dat een 
interne audit van de regering zelf nodig is. Zo nam een 
staatssecretaris ontslag omdat ze de waarheid vertelde 
over de begroting, nam een andere staatssecretaris 
ontslag omdat ze het Parlement voorloog over het ge-
bruik van persoonlijke logo’s, nam een minister ontslag 
toen uitlekte dat ze zich als een tiran gedroeg op haar 
departement en nam nog een andere minister ontslag 
omdat Justitie onder zijn verantwoordelijkheid gruwelijk 
blunderde. Een andere minister en een andere staats-
secretaris blunderden even hard en gruwelijk, maar 
hielden krampachtig vast aan hun postje. Deze regering 
heeft de afgelopen jaren niet enkel van het beleid maar 
ook van de eigen werking een potje gemaakt. De eerste 
minister zou als hoofdverantwoordelijke dan ook maar 
beter zelf een audit laten uitvoeren.

— Zetelbeleid

In de algemene beleidsnota wordt vermeld dat er 
aandacht wordt besteed aan de gastvrijheid tegenover 
Europese ambtenaren. De spreker erkent dat België 
gastvrij dient te zien en onderlijnt dat ons land dat ook 
is. Er wordt heel wat ruimte ter beschikking gesteld 
van Europese instellingen. Men mag echter ook niet 
vergeten dat pendelaars en Brusselaars maandelijks 
worden gegijzeld door de mobiliteitsproblemen die 
Europese topontmoetingen met zich meebrengen en 
die het dagelijkse leven in de hoofdstad in het honderd 
doen lopen.

Er moeten grenzen zijn aan de gastvrijheid. Zo wijst 
de spreker erop dat wat de Europese scholen betreft, de 
Europese Unie financieel niet betrokken is bij het in de 
beleidsnota vermelde project en dat er geen zicht is op 
het toekomstige gebruik van de schoolgebouwen. Het is 
bijvoorbeeld het secretariaat-generaal van de Europese 
scholen dat de behoeften mag bepalen, terwijl het de 
Belgische belastingbetaler is die moet opdraaien voor 
de kosten. De EU-instellingen hebben dus de lusten 
maar niet de lasten.

Gastvrijheid is één zaak, respect is een andere. 
Als gastheer mag en moet België ook respect van zijn 
gasten vragen, zeker voor de taal en voor de burger die 
de rekening betaalt. De spreker vindt het dan ook een 
waanzinnig idee om van het Engels een officiële taal in 
Brussel te maken, zoals bepaalde politici voorstellen, 

qu’elles représentent. Un plan d’approche sérieux fait 
toujours défaut en la matière. Le premier ministre peut-il 
fournir des informations complémentaires à ce sujet?

— Audit interne

L’intervenant estime que la partie relative à l’audit 
interne n’était pas claire et il indique que ces dernières an-
nées, il est clairement apparu qu’un audit interne du 
gouvernement même est nécessaire. Une secrétaire 
d’État a ainsi démissionné parce qu’elle disait la vérité 
sur le Budget, une autre secrétaire d’État a démissionné 
parce qu’elle a menti devant le Parlement sur l’utilisation 
de logos personnels, une ministre a démissionné lorsqu’il 
est apparu qu’elle se comportait comme un tyran dans 
son cabinet et un autre ministre a démissionné parce 
que la Justice a commis, sous sa responsabilité, une 
grave erreur. Une autre ministre et une autre secrétaire 
d’État ont commis des erreurs aussi graves, mais elles se 
sont cramponnées à leur poste. Ces dernières années, 
la politique du gouvernement et son fonctionnement ont 
posé de nombreuses questions. En tant que principal 
responsable, le premier ministre devrait dès lors com-
mander lui-même un audit.

— Politique de siège

Il est mentionné dans la note de politique générale 
que l’on porte de l’attention à l’hospitalité envers les 
fonctionnaires européens. L’intervenant reconnaît que la 
Belgique doit se montrer hospitalière et il souligne qu’elle 
l’est. De nombreux espaces sont mis à la disposition 
des institutions européennes. Il convient toutefois de ne 
pas oublier que les navetteurs et les Bruxellois sont pris 
chaque mois en otage par les problèmes de mobilité 
engendrés par les sommets européens qui perturbent 
la vie quotidienne de la capitale.

Il convient de poser des limites à l’hospitalité. 
L’intervenant indique par exemple concernant les 
écoles européennes que l’Union européenne n’est pas 
financièrement associée au projet mentionné dans la 
note de politique générale et que l’on n’a pas d’idée de 
la future utilisation des bâtiments scolaires. Par exemple, 
c’est le secrétariat général des écoles européennes qui 
peut déterminer les besoins, et c’est le contribuable belge 
qui doit supporter les coûts. Les institutions européennes 
ont donc les avantages mais pas les inconvénients.

L’hospitalité est une chose mais le respect en est une 
autre. En tant qu’hôte, la Belgique peut et doit également 
demander le respect de ses invités, certainement en ce 
qui concerne la langue et le citoyen qui paie la facture. 
L’intervenant estime dès lors que l’idée de faire de 
l’anglais une langue officielle à Bruxelles est d’autant 
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al zeker omdat Vlamingen in Brussel nauwelijks in hun 
eigen taal kunnen worden geholpen.

— Staatsstructuur

In de algemene beleidsnota wordt als volgt gesteld: 
“De regering stelde zich als ambitie om tijdens de huidige 
legislatuur een belangrijke bijdrage te leveren op het vlak 
van de modernisering, de verhoging van de efficiëntie 
en de verdieping van de democratische beginselen van 
de staatsstructuren.” (DOC 55 3649/018, p. 12).

De spreker merkt spottend op dat de democratische 
beginselen alvast een heel pak werden verdiept met 
maar liefst zeven regeringsleden die niet verkiesbaar 
waren bij de afgelopen verkiezingen en als dusdanig 
nul stemmen behaalden. Voorts komt er van politieke 
vernieuwing niets in huis. De burgers zijn er zich on-
dertussen heel goed van bewust dat hun stem wordt 
genegeerd en dat deze regering de samenleving naar 
de afgrond drijft. De eerste minister blijft ondertussen 
het licht van de zon ontkennen en doet alsof er niets 
aan de hand is.

Wanneer de eerste minister verwijst naar een nieuwe 
staatsstructuur, verwijst hij dan nar burgerbevraging die 
meer dan 2 miljoen euro kostte, die door niemand werd 
ingevuld en waarmee ook helemaal niets werd gedaan? 
In die bevraging kon men overigens geen mening geven 
over de rol van het Koningshuis of over de transfers van 
Vlaanderen naar Wallonië.

Als de eerste minister bovendien stelt dat zo een 
nieuw staatsstructuur zou moeten worden ingevoerd 
met inachtneming van de interpersoonlijke solidariteit, 
bedoelt hij dan dat de transfers behouden zullen blijven? 
Dat toont aan dat de Franstalige socialistische partij 
de facto de baas is in deze regering. Ondertussen komt 
er van de aanpassingen van de staatsstructuur niets in 
huis, terwijl die nochtans in het regeerakkoord werden 
vastgelegd.

— Werkgelegenheidsgraad

De spreker merkt op dat de doelstelling inzake de 
werkgelegenheidsgraad geen ambitie meer is, terwijl 
het van essentieel belang zou zijn om de kloof in de 
werkgelegenheidsgraad tussen enerzijds Vlaanderen 
en anderzijds Wallonië en het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest te dichten.

In zijn toelichting sneerde de eerste minister naar 
bepaalde Vlaamse partijen die een andere oplossing 
voorstellen. Volgens de eerste minister zouden er daarom 
geen staatshervormingen meer mogelijk zijn. Volgens 
de spreker is net het omgekeerde waar. Het zijn de 

plus insensée que les Flamands sont déjà très peu 
souvent accueillis dans leur propre langue à Bruxelles.

— Structure de l’État

On peut lire ce qui suit dans la note de politique 
générale: “Au cours de la législature, l’ambition du gou-
vernement était d’apporter une contribution importante 
à la modernisation, à l’augmentation de l’efficacité et à 
l’approfondissement des principes démocratiques des 
structures de l’État.” (DOC 55 3649/018, p. 12).

L’intervenant fait observer avec ironie que les principes 
démocratiques ont bien été approfondis avec les sept 
membres du gouvernement qui ne sont pas présentés 
aux dernières élections et qui n’ont donc pas obtenu la 
moindre voix. Par ailleurs, on n’observe aucun renou-
vellement politique. Les citoyens sont maintenant bien 
conscients que leur voix n’est pas prise en compte et 
que l’actuel gouvernement mène la société à sa perte. 
Le premier ministre continue pour sa part de nier l’évi-
dence et fait comme si de rien n’était.

Quand le premier ministre renvoie à une nouvelle 
structure de l’État, renvoie-t-il à une enquête citoyenne 
qui a coûté plus de 2 millions d’euros, à laquelle personne 
n’a participé et qui n’a donné lieu à aucune action? 
Dans cette enquête, il n’était par ailleurs pas possible 
de donner son avis sur le rôle de la Maison royale ou 
sur les transferts Nord-Sud.

Quand le premier ministre indique par ailleurs que 
cette nouvelle structure de l’État devrait être instaurée en 
tenant compte de la solidarité interpersonnelle, entend-il 
alors que les transferts seront maintenus? Cela montre 
que le parti socialiste francophone est de facto à la tête 
de ce gouvernement. Entre-temps, aucune modification 
de la structure de l’État n’a été réalisée, alors que ce 
point figurait dans l’accord de gouvernement.

— Taux d’emploi

L’intervenant fait observer que l’objectif relatif au 
taux d’emploi n’est plus une ambition, alors qu’il serait 
essentiel de combler l’écart en matière de taux d’emploi 
entre, d’une part, la Flandre, et d’autre part, la Wallonie 
et la Région de Bruxelles-Capitale.

Au cours de son exposé, le premier ministre a lancé 
des piques en direction de certains partis flamands qui 
proposent une autre solution. Selon le premier ministre, 
plus aucune réforme de l’État ne serait dès lors pos-
sible. L’intervenant estime quant à lui que c’est tout le 
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Franstalige partijen die elke hervorming, met name de 
activering van niet-actieven en het verhogen van de 
werkzaamheidsgraad, tegenhouden.

— Communicatie

De spreker weet niet of hij het grappig, cynisch of 
schrijnend moet vinden dat de regering aandacht be-
steedt aan het imago van België. Ons land heeft immers 
een van de rampzaligste begrotingen van Europa. Door 
het wanbeleid van de ministers van Justitie en van 
Binnenlandse Zaken en de staatssecretaris voor Asiel 
en Migratie lopen Europese burgers in Brussel gevaar. 
Waar de hoofdstad bekendstaat als draaischijf van 
islamextremisme en islamterrorisme, staat Antwerpen 
dan weer bekend als de grootste draaischijf voor cocaï-
nehandel in Europa en vinden er wekelijks schietpartijen 
en granaatontploffingen plaats.

De nieuwe campagne heeft als slogan “Embracing 
openness”. Volgens de spreker zou het accurater zijn 
om te spreken van “embarrassing openness”. België 
sluit immers deals met schurkenstaten zoals Iran en 
bakt zoete broodjes met het regime van Qatar, dat 
Hamas financiert. Ons land ging de wereld rond met de 
berichtgeving rond het zogenaamde pipigate-incident 
waarbij een minister betrokken was. De spreker besluit 
dat de deontologische code alvast een maat voor niets 
was en meent dat, als er in 2030 één campagne geor-
ganiseerd moet worden, het een campagne moet zijn 
om na tweehonderd jaar surrealisme en onkunde de 
stekker uit België te trekken.

De heer Philippe Pivin (MR) merkt op dat de bespre-
king van de beleidsnota op enkele maanden van de 
verkiezingen een bijzondere oefening is. Volgens hem 
is het dus logisch dat die nota minder uitgebreid is dan 
de nota’s van de vorige jaren.

— Cyberveiligheid

Met welke verschillende soorten cyberdreigingen 
worden ondernemingen thans geconfronteerd? Welke 
evoluties bespeurt het Centrum voor Cybersecurity 
België (CCB)?

Het is geweten dat de openbare instellingen, zieken-
huizen of zelfs revalidatiecentra de favoriete doelen zijn 
geworden van de hackers en hun “ransonware”. Kan 
de minister de cijfers meedelen over het aantal vastge-
stelde aanvallen in het afgelopen jaar? Ontwikkelt het 
CCB middelen om hen bij te staan in een doeltreffende 
bestrijding van die aanvallen?

contraire. Ce sont les partis francophones qui freinent 
toute réforme, à savoir l’activation des non-actifs et le 
relèvement du taux d’emploi.

— Communication

L’intervenant ne sait pas s’il convient de trouver amu-
sant, cynique ou navrant le fait que le gouvernement 
accorde de l’attention à l’image de la Belgique. Notre 
pays a en effet un des budgets les plus catastrophiques 
d’Europe. En raison de la mauvaise gestion des ministres 
de la Justice et de l’Intérieur et de la secrétaire d’État à 
l’Asile et à la Migration, les citoyens européens sont en 
insécurité à Bruxelles. Alors que la capitale est connue 
comme une plaque tournante de l’extrémisme et du 
terrorisme islamistes, Anvers a la réputation d’être la 
principale plaque tournante du trafic de cocaïne en 
Europe, et des fusillades et des explosions de grenades 
s’y produisent chaque semaine.

La nouvelle campagne s’intitule “Embracing open-
ness”. L’intervenant estime que le slogan “embarrassing 
openness” conviendrait mieux. En effet, la Belgique 
conclut des accords avec des États voyous comme 
l’Iran et entretient de bonnes relations avec le régime 
du Qatar, qui finance le Hamas. Notre pays a fait le tour 
du monde avec l’incident dit du pipigate impliquant un 
ministre. L’intervenant conclut en indiquant que le code 
de déontologie était du vent et que si une campagne doit 
être organisée en 2030, elle doit viser à retirer la prise 
de la Belgique après deux cents ans de surréalisme et 
d’incompétence.

M. Philippe Pivin (MR) remarque que la discussion 
d’une note de politique générale à quelques mois des 
élections est un exercice particulier. Il lui parait donc 
logique que cette note soit moins dense que les années 
précédentes.

— Cybersécurité

Quels sont les différents types de cybermenaces 
auxquels doivent faire face les entreprises actuelle-
ment? Quelles évolutions le Centre pour la cybersécurité 
Belgique (CCB) détecte-t-il?

On sait que les institutions publiques, les hôpitaux 
ou même les centres de revalidation sont devenus des 
cibles privilégiées pour les hackers et leur “rançongiciels”. 
Le premier ministre peut-il communiquer les chiffres 
concernant le nombre d’attaques identifiées l’année 
écoulée? Le CCB développe-t-il des moyens pour les 
aider à lutter efficacement contre ces attaques?
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— Interne audit

De heer Pivin merkt op dat de Federale Interne-
auditdienst (FIA) een expertisecentrum wil ontwikkelen 
dat een transversale en unieke kijk biedt op de beheer-
sing van risico’s binnen de federale overheid. Hoe zal 
dat centrum samengesteld zijn en welke opdrachten zal 
het krijgen? Tegen wanneer zou het worden opgericht?

— Zetelbeleid

De spreker vraagt meer duidelijkheid over het project 
om de gezinswoningen binnen de SHAPE herop te 
bouwen. Om hoeveel gebouwen gaat het en wanneer 
zullen de werkzaamheden van start gaan?

— Communicatie

Kan de eerste minister meer details kwijt over de 
geplande acties in het kader van de nieuwe campagne 
ter bevordering van het imago van België (Belgium – 
embracing openness)? Komt er een evaluatie van de 
communicatiecampagnes die tijdens deze regeerperiode 
werden gevoerd (bijvoorbeeld die ten aanzien van de 
burgerpanels)?

— Evenementen in het kader van het Belgische 
voorzitterschap van de Raad van de Europese Unie

De heer Pivin neemt akte van de evenementen die 
door de beleidscel en de FOD van de Kanselarij van de 
Eerste Minister zullen worden aangestuurd. Wat zijn los 
van deze evenementen de belangrijkste doelstellingen 
van dit voorzitterschap?

— Staatsstructuur

De regering heeft zich als ambitie gesteld om tijdens 
deze regeerperiode een belangrijke bijdrage te leveren 
op het vlak van de modernisering, de verhoging van 
de efficiëntie en de verdieping van de democratische 
beginselen van de staatsstructuren. In zijn beleidsnota 
geeft de eerste minister het doel van een en ander aan 
(DOC 55 3649/018): “een nieuwe staatsstructuur vanaf 
2024 met een meer homogene en efficiënte bevoegd-
heidsverdeling met inachtneming van de principes van 
subsidiariteit en interpersoonlijke solidariteit.” Dit zou ertoe 
moeten leiden dat de deelstaten in hun autonomie en 
het federaal niveau in zijn slagkracht versterkt worden. 
Via een aantal initiatieven werd deze hervorming voor-
bereid. Wat zijn ter zake de intenties van de minister?

De heer Franky Demon (cd&v) is van oordeel dat de 
politieke realiteit leert dat de opdracht van de eerste 
minister om de actie van de regering te coördineren, 
niet makkelijker zal worden met de verkiezingen voor 

— Audit interne

M. Pivin observe que le Service fédéral d’audit interne 
(FAI) entend développer un centre d’expertise qui offre 
une image transversale unique de la gestion des risques 
au sein de l’administration fédérale. Quelle sera la com-
position et les missions de ce centre d’expertise et quel 
est le calendrier prévu pour sa mise sur pied?

— Politique de siège

L’intervenant demande des précisions concernant le 
projet de reconstruction des bâtiments de logements des 
familles au sein du SHAPE. De combien de bâtiments 
s’agit-il et quand les travaux commenceront-ils?

— Communication

Le premier ministre peut-il détailler les actions prévues 
dans le cadre de la nouvelle campagne de promotion 
de la Belgique (Belgium – embracing openness)? Une 
évaluation des campagnes de communication menées 
durant cette législature est-elle prévue (auprès de panels 
représentatifs des citoyens par exemple)?

— Évènements dans le cadre de la Présidence belge 
du Conseil de l’Union européenne

M. Pivin prend bonne note des évènements qui se-
ront pilotés par la cellule stratégique et le SPF de la 
Chancellerie du Premier Ministre. Outre ces évènements, 
quels sont les objectifs principaux pour cette présidence?

— Structure de l’État

Au cours de la législature, l’ambition du gouverne-
ment était d’apporter une contribution importante à 
la modernisation, à l’augmentation de l’efficacité et à 
l’approfondissement des principes démocratiques des 
structures de l’État. Dans sa note le premier ministre 
indique que “l’objectif est une nouvelle structure de l’État 
à partir de 2024 avec une répartition plus homogène 
et plus efficace des compétences dans le respect des 
principes de subsidiarité et de solidarité interpersonnelle. 
Cela devrait conduire à un renforcement des entités 
fédérées dans leur autonomie et du niveau fédéral dans 
son pouvoir. Cette réforme a été préparée grâce à un 
certain nombre d’initiatives.” (DOC 55 3649/018). Quelles 
sont les intentions du premier ministre à ce sujet?

M. Franky Demon (cd&v) estime que la réalité poli-
tique est que la mission du premier ministre consistant 
à coordonner l’action du gouvernement ne sera pas plus 
simple à l’approche des élections. En outre, la Belgique 
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de deur. Bovendien neemt België vanaf januari 2024 het 
voorzitterschap van de Raad van de Europese Unie 
waar. De regering moet dus nog volop doorwerken de 
komende maanden. De eerste minister kan daarvoor 
op cd&v rekenen.

— Cyberveiligheid

Met het groeiplan voor het Centrum voor Cybersecurity 
België (CCB) moet het CCB verder kunnen doorgroeien 
en minstens gelijke tred houden met de toename van 
de cyberdreiging. Kan de eerste minister de concrete 
ambities voor 2024 toelichten? Moet de lat niet hoger 
liggen? Wat kan er nog meer gebeuren om cybercrimi-
nelen en -fenomenen preventief te stoppen? De spreker 
verwijst naar het voorstel van resolutie betreffende de 
bevordering van een performanter cybersecuritybeleid 
ter ondersteuning van onze bedrijven en organisaties 
in de strijd tegen cybercrime (DOC 55 2711/001) van 
mevrouw Dierick, die daarmee de regering wil oproepen 
om een meer geïntegreerde aanpak te hanteren. Het is 
immers een thema dat de bevoegdheden van verschil-
lende ministers omvat.

Volgens de cd&v-fractie is het raadzaam om een 
werkgroep op te richten met onder meer het CCB, de 
FOD Economie, Febelfin, de FSMA, de telecomope-
ratoren en de politie. Die werkgroep zou gezamenlijk 
preventieve acties moeten organiseren. Hoe staat de 
eerste minister daartegenover? Worden daaromtrent 
al initiatieven voorbereid? Internetfraude blijft een feno-
meen waar bijzonder veel burgers het slachtoffer van 
worden. Het zou dan ook een goede zaak zijn dat de 
regering gezamenlijk en met alle betrokken partners 
een vuist maakt.

— Overheidsopdrachten

In het kader van de overheidsopdrachten wijst de 
eerste minister terecht op de eventuele impact op de 
nationale veiligheid. Meer bepaald zijn er een aantal 
risico’s, zoals spionage en strategische afhankelijkheid, 
waaraan aandacht besteed moet worden. De eerste 
minister zal het Belgische voorzitterschap van de Raad 
van de Europese Unie aangrijpen om te bekijken of 
een aantal afwijkingsmogelijkheden in de Europese 
richtlijnen soepeler zouden kunnen worden toegepast 
om bepaalde risico’s zo makkelijker te beperken. Welke 
afwijkingsmogelijkheden heeft hij concreet voor ogen? 
Wat zal hij concreet ter tafel brengen bij de Europese 
partners?

— Interne audit

De Federale Interne Audit (FIA) heeft in het kader van 
klokkenluidersmeldingen een tweeledige rol: enerzijds 

assurera la présidence du Conseil de l’Union européenne 
à partir de janvier 2024. Le gouvernement devra donc 
continuer à travailler d’arrache-pied durant les mois à 
venir et le premier ministre peut compter sur le soutien 
du cd&v à cette fin.

— Cybersécurité

Le plan de croissance du Centre pour la Cybersécurité 
Belgique (CCB) doit permettre à cet organisme de gran-
dir au moins au même rythme que la cybermenace. Le 
premier ministre peut-il exposer les ambitions concrètes 
pour 2024? La barre ne devrait-elle pas être placée 
plus haut? Quelles mesures supplémentaires peut-on 
prendre pour arrêter préventivement les cybercriminels 
et les cyberphénomènes? L’intervenant renvoie à la pro-
position de résolution visant à promouvoir une politique 
de cybersécurité plus performante pour soutenir nos 
entreprises et nos organisations dans la lutte contre la 
cybercriminalité (DOC 55 2771/001) de Mme Dierick, 
qui vise à appeler le gouvernement à mettre en œuvre 
une approche plus intégrée. Il s’agit en effet d’un thème 
qui englobe les compétences de plusieurs ministres.

Le groupe cd&v estime qu’il s’indiquerait de créer 
un groupe de travail avec notamment le CCB, le 
SPF Économie, Febelfin, la FSMA, les opérateurs télécom 
et la police. Ce groupe de travail devrait organiser des 
actions préventives communes. Quelle est la position du 
premier ministre à cet égard? Des initiatives sont-elles 
déjà préparées dans ce domaine? La fraude en ligne 
demeure un phénomène dont de nombreux citoyens 
sont victimes. Il conviendrait dès lors que le gouverne-
ment mène une action commune avec l’ensemble des 
partenaires concernés.

— Marchés publics

Dans le cadre des marchés publics, le premier ministre 
souligne à juste titre que ceux-ci peuvent avoir une 
incidence sur la sécurité nationale. Il existe plus pré-
cisément une série de risques, tels que l’espionnage 
ou une dépendance stratégique, auxquels il convient 
de prêter attention. Le premier ministre mettra à profit 
la Présidence belge du Conseil de l’Union européenne 
afin d’examiner si certaines possibilités de dérogation 
prévues dans les directives européennes pourraient être 
appliquées avec plus de souplesse de manière à limiter 
plus facilement certains risques. Quelles possibilités de 
dérogation envisage-t-il concrètement? Que proposera-
t-il concrètement aux partenaires européens?

— Audit interne

Le rôle du Service fédéral d’audit interne (FAI) est 
double dans le cadre des signalements émis par des 
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die van intern meldkanaal voor de instellingen die niet 
over een eigen intern meldkanaal beschikken en ander-
zijds de rol van toezichthouder voor de instellingen die 
dat wel hebben. Het Parlement heeft de aangepaste 
klokkenluiderswetgeving ongeveer een jaar geleden 
goedgekeurd met de wet van 8 december 2022 betref-
fende de meldingskanalen en de bescherming van de 
melders van integriteitsschendingen in de federale 
overheidsinstanties en bij de geïntegreerde politie. Hoe 
evalueert de eerste minister die wetgeving na één jaar? 
Kan de FIA de extra taken voldoende vlot bolwerken? 
Voor hoeveel instanties fungeert de FIA momenteel 
als intern meldingskanaal? Zijn er binnen de federale 
overheidsinstanties nog plannen om eigen interne mel-
dingskanalen op te zetten en zo ja, op welke termijn?

— Transparantieregister

Mede onder impuls van de ministers bevoegd voor 
Democratische Vernieuwing werkt de regering aan een 
transparantieregister voor de regeringsleden en hun 
medewerkers. De spreker heeft genoteerd dat de eerste 
minister de teksten daarvoor nog deze maand aan de 
Ministerraad zal voorleggen.

— Steun aan Oekraïne

Tot slot merkt de spreker op dat een aantal elemen-
ten die vorig jaar in de algemene beleidsnota stonden, 
dit jaar niet vermeld worden. De spreker denkt in de 
eerste plaats aan de steun aan Oekraïne, waaraan de 
eerste minister nochtans uitgebreid aandacht besteedde 
in zijn State of the Union. Waarom wordt daarvan geen 
gewag gemaakt in de algemene beleidsnota? Een be-
langrijk aspect in de beleidsnota van vorig jaar betrof 
de aandacht op langere termijn voor de heropbouw van 
Oekraïne. Plant de eerste minister daartoe volgend jaar 
nog verdere initiatieven? Het is immers belangrijk om die 
voorbereidingen tijdig te starten teneinde goed in kaart 
brengen op welke manier de internationale gemeenschap 
en België daarin een rol kunnen spelen.

De heer Gaby Colebunders (PVDA-PTB) hekelt de 
bewering van de eerste minister dat het beleid van de 
regering de portemonnee van de burgers zou bescher-
men. Hoe kan hij die boodschap verdedigen aan de 
gewone man? De spreker onderschrijft de analyse van 
de heer De Roover, die stelde dat de eerste minister 

lanceurs d’alerte. Il exerce, d’une part, le rôle de canal 
de signalement interne pour les organismes qui ne dis-
posent pas de leur propre canal de signalement interne 
et, d’autre part, le rôle de contrôleur pour les organismes 
qui disposent de ce canal. Le Parlement a adopté la 
législation modifiée relative aux lanceurs d’alerte il y 
a environ un an en votant la loi du 8 décembre 2022 
relative aux canaux de signalement et à la protection 
des auteurs de signalement d’atteintes à l’intégrité 
dans les organismes du secteur public fédéral et au 
sein de la police intégrée. Comment le premier ministre 
évalue-t-il cette législation un an plus tard? Le FIA est-il 
en mesure d’effectuer les tâches supplémentaires avec 
suffisamment d’efficacité? Pour combien d’organismes 
le FIA agit-il actuellement en tant que canal de signale-
ment interne? Les organismes du secteur public fédéral 
envisagent-ils encore de mettre en place leurs propres 
canaux de signalement internes et, dans l’affirmative, 
dans quel délai?

— Registre de transparence

À l’initiative notamment des ministres compétents pour 
le Renouveau démocratique, le gouvernement travaille 
à la mise en place d’un registre de transparence pour 
les membres du gouvernement et leurs collaborateurs. 
L’intervenant a noté que le premier ministre soumettra, 
ce mois encore, les textes élaborés à cet effet au Conseil 
des ministres.

— Soutien à l’Ukraine

Enfin, l’intervenant fait observer qu’une série d’élé-
ments qui figuraient dans la note de politique générale 
l’année passée ne sont plus mentionnés cette année. 
L’intervenant songe en premier lieu au soutien à l’Ukraine 
auquel le premier ministre a pourtant largement prêté 
attention dans sa déclaration de politique générale. 
Pourquoi ce point n’est-il pas mentionné dans la note 
de politique générale? Un aspect majeur de la note 
de politique générale de l’année passée concernait 
l’attention à long terme portée à la reconstruction de 
l’Ukraine. Le premier ministre prévoit-il encore d’autres 
initiatives dans ce sens l’année prochaine? Il importe 
en effet d’entreprendre ces préparatifs en temps utile 
afin de définir correctement de quelle manière la com-
munauté internationale et la Belgique pourront jouer un 
rôle en la matière.

M. Gaby Colebunders (PVDA-PTB) fustige le point 
de vue du premier ministre selon lequel la politique du 
gouvernement protégerait le portefeuille des citoyens. 
Comment peut-il défendre ce message auprès du ci-
toyen ordinaire? L’intervenant souscrit à l’analyse de 
M. De Roover qui a indiqué que le premier ministre 
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de ene keer vanuit zijn mandaat spreekt en de andere 
keer als lijsttrekker.

De spreker nodigt de eerste minister uit om rekening 
te houden met een aantal graadmeters. Zo denkt hij aan 
de OCWM’s van de centrumsteden die om nieuwe mid-
delen smeken omdat er steeds meer werkende armen 
komen aankloppen. Daarnaast vernam de spreker van 
een verkoper van stookolie dat zijn klanten hem intussen 
vragen om kleinere hoeveelheden aan te kopen, omdat 
ze het anders niet kunnen bepalen.

De eerste minister moet eens met marktkramers 
gaan praten, aangezien zij weten hoe het staat met de 
maatschappij. Zij merken dat mensen steeds vroeger in 
de maand moeite hebben om de eindjes aan elkaar te 
knopen. Dagelijks krijgen ze te maken met bankkaarten 
met een ontoereikend saldo, zelfs voor aankoopbedra-
gen van vijf euro.

Mevrouw Depraetere van de Vooruit-fractie zei on-
langs dat de regering de koopkracht versterkt. Toch 
betreuren vakbondsvertegenwoordigers dat ze niet 
meer over loonsverhogingen kunnen onderhandelen 
ten gevolge van de loonnormwet, terwijl de bedrijven 
monsterwinsten boeken. Dat treft hen, zeker omdat ze 
zien hoeveel loonbeslagen er bij hun bedrijven binnen-
komen. Ze voelen zich schuldig en hebben schrik dat 
ze bij de sociale verkiezingen afgestraft zullen worden 
voor iets waarvoor ze niet verantwoordelijk zijn.

De PVDA-PTB-studiedienst berekende dat de wer-
kende klasse gemiddeld 3.068 euro aan reëel loon 
verloor onder deze regering. Dat is nog slechter dan 
onder de regering-Michel. De spreker voelde dit al 
langer aan, aangezien hij luistert naar de mensen. Hij 
beschikt zelf over een mediaan inkomen en moet op 
het einde van de maand ook goed nadenken over zijn 
uitgaven. Het is een schande dat de regering stelt dat 
ze de koopkracht versterken. Mensen voelen zich in 
de steek gelaten. Ze ondervinden problemen door de 
duurdere winkelprijzen, de hogere energiefactuur en de 
hoge prijzen aan de pomp.

De spreker meent dat de kleine middenstanders zich 
begint af te keren van de Open Vld. Elke maand gaan 
verschillende kleine zelfstandigen failliet. De spreker geeft 
het voorbeeld van een goed draaiende horecazaak die 
door de coronamaatregelen en daarna de energiecrisis 
de deuren moet sluiten. Tegelijk voert de regering een 
lastenverlaging van één miljard euro door voor grote be-
drijven, en dat terwijl de bedrijfswinsten historisch hoog 
zijn. Dat laatste wordt bevestigd door de Nationale Bank 
van België, die stelt dat die winsten het gevolg waren 

s’exprime tantôt en tant que chef de l’exécutif, tantôt 
en tant que tête de liste.

L’intervenant invite le premier ministre à tenir compte 
d’une séries d’indicateurs. Il songe par exemple aux 
CPAS des centres urbains qui quémandent de nouveaux 
moyens car de plus en plus de travailleurs pauvres 
viennent frapper à leur porte. Un fournisseur de mazout 
de chauffage a informé l’intervenant que ses clients lui 
demandaient de pouvoir acheter en plus petites quantités 
faute de quoi ils ne pourraient pas payer.

Le premier ministre devrait aller s’entretenir avec les 
marchands ambulants, car ces derniers savent ce qu’il 
en va de la société. Ils remarquent en effet que les gens 
ont de plus en plus de mal à joindre les deux bouts, et 
ce, de plus en plus tôt dans le mois. Ils sont confrontés 
quotidiennement à des cartes bancaires dont le solde 
est insuffisant, même pour des achats d’un montant 
de cinq euros.

Mme Depraetere du groupe Vooruit a déclaré récem-
ment que le gouvernement renforçait le pouvoir d’achat. 
Pourtant, les représentants syndicaux déplorent de ne 
plus pouvoir négocier d’augmentations salariales en 
raison de la loi sur la norme salariale, alors que les 
entreprises réalisent de plantureux bénéfices. Cela les 
touche incontestablement car ils voient combien de 
saisies sur salaires concernent leurs entreprises. Ils se 
sentent coupables et craignent d’être sanctionnés lors 
des élections sociales pour une situation dont ils ne 
sont pas responsables.

Le service d’étude du PVDA-PTB a calculé que la 
classe ouvrière a perdu en moyenne 3.068 euros en 
salaire réel sous ce gouvernement. C’est encore pire 
que sous le gouvernement Michel. L’intervenant l’avait 
déjà perçu depuis longtemps puisqu’il est à l’écoute des 
gens. Il dispose lui aussi d’un revenu médian et il ne peut 
pas non plus dépenser à la légère à la fin du mois. Il est 
scandaleux que le gouvernement affirme qu’il renforce 
le pouvoir d’achat. Les gens se sentent abandonnés à 
leur sort. Ils sont en difficulté en raison de la hausse 
des prix dans les magasins, du renchérissement de la 
facture énergétique et des prix élevés à la pompe.

L’intervenant estime que la classe moyenne inférieure 
commence à se détourner de l’Open Vld. Il ne se passe 
pas un mois sans que des petits indépendants fassent 
faillite. L’intervenant cite l’exemple d’un établissement 
horeca très fréquenté qui a dû mettre la clef sous le 
paillasson en raison des mesures contre le coronavi-
rus et ensuite de la crise de l’énergie. Dans le même 
temps, le gouvernement procède à une réduction des 
charges à hauteur d’un milliard d’euros tandis, que les 
bénéfices des entreprises sont historiquement hauts. 
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van het feit dat de loonkosten veel minder stegen dan 
de arbeidsproductiviteit. De spreker wijst erop dat de 
productiviteit op het conto komt van de werknemers en 
hekelt het feit dat die winsten ook toe te schrijven aan de 
door de regering opgelegde loonblokkering. Hij besluit 
dat de regering zo aan de aandeelhouders zakken met 
geld geeft die werden gevuld door de werknemers. Hij 
verwijt de eerste minister dan ook populisme wanneer 
die beweert dat de regering de koopkracht beschermt.

De oplossingen van de regering zijn anders dan de-
gene die de PVDA-PTB zou voorstellen. Door de regering 
moeten burgers flexi-jobs nemen om rond te komen en 
moeten ze hun jaarlijkse vakantie met hun kinderen 
laten vallen. Dokters, psychiaters en psychologen zien 
steeds meer patiënten binnenstromen die het niet meer 
zien zitten en die financieel niet meer rondkomen. Ook 
zijn er steeds meer spoedopnames voor psychiatrische 
verzorging. Een op twee gezinnen moet aan het einde 
van de maand geld bijeenschrapen en een op zes ge-
zinnen gaat maandelijks in het rood. Mensen durven de 
verwarming maar op 15 °C te zetten omdat de regering 
van verwarming een luxeproduct heeft gemaakt en 
mensen een schuldgevoel die het warm willen hebben 
thuis, een schuldgevoel aanpraat.

Dit alles blijkt uit de verhalen die de spreker hoort 
en die de eerste minister probeert buiten te sluiten. 
Bovendien wordt een en ander inmiddels ook aangetoond 
met cijfers. De eerste minister zal wellicht zeggen dat 
bijvoorbeeld het verlies van reëel loon ten belope van 
3.068 euro slechts blijkt uit een studie van de PVDA-
PTB, maar hij heeft al eerder moeten terugkrabbelen, 
bijvoorbeeld als het ging over de overwinsten van ENGIE 
Electrabel. De spreker stelt dat er nood is aan een ef-
fectieve loonsverhoging boven op de indexering. Hogere 
winsten betekent ook hogere lonen. De loonnormwet 
moet afgeschaft worden en de btw op voeding moet tot 
0 % worden teruggebracht.

De spreker besluit met één vraag: hoe gaat de eerste 
minister de opgesomde moeilijke situaties uitleggen 
aan de burger?

De heer Tim Vandenput (Open Vld) zou willen ver-
nemen welke rol de telecomoperatoren spelen met 
betrekking tot het CCB. Zij baten immers de fysieke 
netwerken uit. Bepaalde bedrijven ondervinden veel 
schade als ze gehackt worden. Zijn zij ook betrokken 

Ce dernier point est confirmé par la Banque nationale 
de Belgique, qui indique que ces gains sont dus au fait 
que les coûts salariaux ont nettement moins progressé 
que la productivité du travail. L’intervenant rappelle que 
la productivité est à mettre au crédit des travailleurs et 
dénonce le fait que ces gains sont aussi imputables au 
blocage des salaires imposé par le gouvernement. Il 
conclut que le gouvernement donne de cette manière 
aux actionnaires des paquets d’argent qui ont été remplis 
par les travailleurs. C’est la raison pour laquelle il blâme 
le populisme du premier ministre lorsque ce dernier 
prétend que le gouvernement protège le pouvoir d’achat.

Les solutions proposées par le gouvernement ne sont 
pas celles du groupe PVDA-PTB. Le gouvernement oblige 
les citoyens à conclure des flexi-jobs pour arriver à joindre 
les deux bouts et les oblige de surcroît à renoncer à leurs 
vacances annuelles avec leurs enfants. Les médecins, 
psychiatres et psychologues voient affluer de plus en 
plus de patients qui ne s’en sortent plus et qui sont aux 
abois financièrement. Les admissions aux urgences 
pour des soins psychiatriques ne cessent également 
d’augmenter. Un ménage sur deux doit gratter les fonds 
de tiroir à la fin du mois et un ménage sur six est dans 
le rouge tous les mois. Les gens n’osent pas mettre le 
chauffage au-delà de 15 °C, étant donné que le gou-
vernement a fait du chauffage un produit de luxe et qu’il 
culpabilise les gens qui veulent avoir chaud chez eux.

Tel est le message qui ressort des récits qui par-
viennent aux oreilles de l’intervenant et que le premier 
ministre tente d’occulter. Des chiffres viennent en outre 
appuyer ces récits. Le premier ministre pourra certes 
toujours dire que la perte de salaire réel à hauteur de 
3.068 euros n’apparaît, par exemple, que dans une étude 
du groupe PVDA-PTB, mais ce n’est pas la première 
fois qu’il doit faire machine arrière, notamment dans le 
dossier des surprofits d’ENGIE Electrabel. L’intervenant 
souligne la nécessité de procéder à une hausse salariale 
effective en plus de l’indexation. Qui dit bénéfices plus 
élevés, dit aussi salaires plus élevés. Il faut abroger 
la loi sur la norme salariale et ramener la TVA sur les 
produits alimentaires à 0 %.

L’intervenant conclut par une question: comment le 
premier ministre va-t-il pouvoir expliquer aux citoyens 
les situations difficiles auxquelles ils font face et qu’il 
vient de citer?

M. Tim Vandenput (Open Vld) s’interroge sur le rôle 
joué par les opérateurs de télécommunications en ce qui 
concerne le Centre pour la Cybersécurité Belgique. Ils 
exploitent en effet les réseaux physiques. Certaines entre-
prises subissent un préjudice considérable lorsqu’elles 
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en zijn ze overtuigd van de noodzaak om het thema van 
cyberveiligheid hoog op de agenda te blijven plaatsen?

Daarnaast zou de spreker van de heer De Roover wil-
len vernemen of zijn standpunt inzake Israël en Palestina 
ook het standpunt is van de N-VA-lijsttrekker van de 
Kamerlijst in West-Vlaanderen. Na het recente inter-
view van de heer Francken op de Israëlische televisie 
is de N-VA-partij haar geloofwaardigheid in dit dossier 
volledig kwijt.

B. Antwoorden van de eerste minister

De eerste minister benadrukt dat veel vragen en 
opmerkingen buiten het bestek van deze beleidsnota 
vallen. Hij herinnert eraan dat deze nota beperkt is tot 
zijn specifieke bevoegdheden. Over het algemene beleid 
van de regering werden al talrijke debatten gevoerd, in 
het bijzonder in de plenaire vergadering. Voorts wijst hij 
erop dat een eerste minister zelden zo beschikbaar is 
geweest voor het Parlement.

— Het Israëlisch-Palestijnse conflict

Volgens de eerste minister is het normaal dat de 
Europese landen – waaronder België – hun stem laten 
horen in een conflict dat al aan duizenden onschuldige 
burgers het leven heeft gekost en dat, als het verder 
escaleert, grote gevolgen kan hebben voor Europa, 
zowel op het vlak van de migratiestromen als op eco-
nomisch vlak. Hij is tevreden dat zijn toespraak reacties 
heeft uitgelokt in België en daarbuiten. Velen hebben 
het gewaardeerd dat eraan wordt herinnerd dat alle 
burgerlevens tellen. De Europeanen mogen hun ogen 
niet sluiten voor wat thans aan de gang is. Voorts is hij 
van oordeel dat België inhoudelijk een dubbel standpunt 
kan innemen: de aanval van Hamas is een barbaarse 
en verachtelijke terreurdaad en Israël heeft het recht 
om een militaire operatie uit te voeren om de dreiging 
voor zijn bevolking weg te nemen. Dat neemt echter 
niet weg dat de internationaalrechtelijke regels moeten 
worden geëerbiedigd en dat de burgerbevolking moet 
worden beschermd.

— Nationale Veiligheidsstrategie

De eerste minister wijst erop dat bij de Kanselarij twee 
mensen in dienst werden genomen om dat proces te 
begeleiden. De budgettaire middelen worden verdeeld 
over de betrokken departementen. De precieze cijfers 
kunnen worden opgevraagd via een schriftelijke vraag.

sont piratées. Ces opérateurs jouent-ils également un 
rôle et sont-ils convaincus de la nécessité de faire de 
la cybersécurité une priorité politique?

L’intervenant souhaiterait en outre savoir si la position 
de M. De Roover au sujet d’Israël et de la Palestine est 
également celle de la tête de liste N-VA à la Chambre 
en Flandre occidentale. La N-VA a perdu toute crédibilité 
dans ce dossier après la récente interview de M. Francken 
à la télévision israélienne.

B. Réponses du premier ministre

Le premier ministre souligne que beaucoup de ques-
tions et d’observations dépassent le cadre de la note 
de politique générale qui, il le rappelle, est limitée à 
ses compétences spécifiques. La politique générale du 
gouvernement a déjà fait l’objet de nombreux débats 
notamment en séance plénière. Il rappelle par ailleurs 
que, rarement auparavant, un premier ministre a autant 
été disponible pour le Parlement.

— Conflit israélo-palestinien

Le premier ministre est d’avis qu’il est normal que les 
États européens – dont la Belgique – fassent entendre 
leur voix au sujet d’un conflit qui a déjà coûté la vie à des 
milliers de civils innocents et qui, s’il dégénère, pourrait 
avoir un impact important sur l’Europe, en termes de flux 
migratoire et en termes économique. Il se dit satisfait 
que son discours ait suscité des réactions en Belgique 
et au-delà. Nombreux sont ceux qui ont apprécié qu’on 
rappelle que toutes les vies de civils comptent. Les 
Européens ne peuvent fermer les yeux sur ce qui se 
passe actuellement. Il lui semble par ailleurs que, du 
point de vue du contenu, la Belgique peut défendre une 
double position: l’attaque perpétrée par le Hamas est 
un acte terroriste barbare et abject et Israël a le droit de 
mener une opération militaire pour éliminer la menace 
qui pèse sur sa population. Si c’est le cas, toutefois, les 
règles de droit international doivent être respectées et 
la population civile doit être protégée.

— Stratégie nationale de sécurité

Le premier ministre souligne que deux personnes ont 
été recrutées à la Chancellerie pour accompagner le 
processus. Les moyens budgétaires sont répartis entre 
les départements concernés. Les chiffres précis peuvent 
être demandés par le biais d’une question écrite.
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— Opvolging van de aanbevelingen van de 
parlementaire onderzoekscommissie “Terroristische 
aanslagen”

De regering heeft talloze malen geantwoord op vra-
gen over de opvolging van de aanbevelingen van de 
onderzoekscommissie en blijft werken aan oplossingen, 
in het bijzonder voor de slachtoffers. De eerste minister 
verwijst in dat verband naar het wetsontwerp betreffende 
de schadeloosstelling van slachtoffers van een daad van 
terrorisme en betreffende de verzekering tegen schade 
veroorzaakt door terrorisme (DOC 55 2929/001). Hij 
betreurt dat de aanneming van dit wetsontwerp door 
enkele fracties werd tegengehouden.

— Overheids- en privéinvesteringen

De eerste minister wijst erop dat België is opgeklom-
men naar de eerste plaats van het Europese klassement 
met betrekking tot investeringen in onderzoek en ontwik-
keling (R&D). De uitgaven voor R&D bedragen in België 
inmiddels 3,22 %, terwijl het Europese gemiddelde 2,15 % 
bedraagt. Het is geen toeval dat de Belgische economie 
de meest innoverende van Europa is. België beschikt 
over topuniversiteiten en de deelstaten investeren veel 
in innovatieprojecten en in de nieuwe technologieën, 
wat banen oplevert.

— Energiebeleid

Het energiebeleid van de regering is duidelijk en 
evenwichtig: er wordt prioriteit gegeven aan de verdere 
ontwikkeling van hernieuwbare energie (bijvoorbeeld 
het windmolenpark in de Noordzee), aan de verlenging 
van de levensduur van bepaalde kerncentrales met 
tien jaar en aan investeringen in SMR-technologie (ho-
rizon 2040-2050).

— Overheidsopdrachten

De eerste minister verwijst naar de tekst van de be-
leidsnota en naar zijn inleidende uiteenzetting.

— Prioriteiten voor het voorzitterschap van de Raad 
van de EU

Tot de prioriteiten behoren het voeren van een asiel- en 
migratiebeleid dat in overeenstemming is met de inter-
nationale verplichtingen, het waarborgen van gedeelde 
verantwoordelijkheden tussen Europese landen, het 
beschermen van de buitengrenzen van de Europese 
Unie en het bewerkstelligen dat de Noord-Afrikaanse 
landen partners zijn in het beleid van de EU.

— Suivi des recommandations de la commission 
d’enquête parlementaire “Attentats terroristes”

Le gouvernement a maintes fois répondu aux ques-
tions concernant le suivi des recommandations de la 
commission d’enquête et continue de travailler à des 
solutions notamment en faveur des victimes. Il se réfère 
à ce sujet au projet de loi relatif à l’indemnisation des 
victimes d’un acte de terrorisme et relatif à l’assurance 
contre les dommages causés par le terrorisme (DOC 55 
2929/001) et regrette que l’adoption de ce projet soit 
bloquée par le fait de quelques groupes politiques.

— Investissements publics/privés

Le premier ministre rappelle que la Belgique s’est 
hissée en tête du classement européen en matière 
d’investissement dans la recherche et le développement 
(R&D). Les dépenses de R&D en Belgique sont passées 
à 3,22 % du PIB, alors que la moyenne européenne est 
de 2,15 %. Ce n’est pas un hasard si notre économie 
est la plus innovatrice en Europe. La Belgique dispose 
d’universités brillantes et les entités fédérées investissent 
beaucoup dans des projets d’innovation et dans les nou-
velles technologies, ce qui permet de créer des emplois.

— Politique énergétique

La politique énergétique du gouvernement est claire 
et équilibrée: la priorité est donnée à la poursuite du 
développement des énergies renouvelables (cf. parc 
éolien en mer du Nord), à la prolongation pour dix ans 
de centrales nucléaires et aux investissements dans la 
technologie des SMR (horizon 2040-2050).

— Marchés publics

À ce sujet, le premier ministre renvoie au texte de 
la note de politique générale ainsi qu’à son exposé 
introductif.

— Priorités pour la présidence du Conseil de l’UE

Une des priorités est de mener une politique d’asile et 
de migration qui est conforme aux obligations internatio-
nales, de garantir un partage des responsabilités entre 
pays européens, de protéger les frontières extérieures 
de l’Union européenne et de faire en sorte que les pays 
d’Afrique du Nord soient des partenaires dans le cadre 
de sa politique.
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Een tweede prioriteit is het versterken en verduur-
zamen van de economie. Economie en ecologie gaan 
hand in hand. We moeten de zware industrie in Europa 
houden, omdat de normen – met name op sociaal en 
milieuvlak – er strenger zijn.

Tot slot zal ook het toekomstig functioneren van de 
Europese Unie een aandachtspunt blijven. Vooraleer 
een uitbreiding van de Unie te overwegen, moeten 
worden nagedacht over een hervorming van de manier 
waarop ze werkt, want we weten dat ze op dat vlak haar 
grenzen heeft bereikt.

— Cyberaanvallen en bescherming van kritieke 
infrastructuur

De eerste minister wijst erop dat de aanvallen tegen 
België niet betekenen dat het cyberbeveiligingsbeleid van 
België heeft gefaald. Integendeel, België is een van de 
landen met het hoogste beschermingsniveau en behoort 
tot de koplopers in vele internationale rankings. Het heeft 
die positie te danken aan de talrijke investeringen van 
de privésector. De overheid van haar kant speelt een 
coördinerende rol. Tijdens de huidige legislatuur werd 
50 miljoen euro toegekend aan de versterking van het 
CCB, de werking van het Early Warning System en de 
ontwikkeling van CERT.be.

Hij herinnert ook aan de cruciale rol die het BIPT 
speelt in het kader van de wet betreffende beveiliging en 
bescherming van de kritieke infrastructuren, aangezien 
dat instituut is aangeduid als sectorale autoriteit en in-
spectiedienst voor de elektronische-communicatiesector. 
Als sectorale autoriteit moet het BIPT de operatoren van 
kritieke infrastructuur in zijn sector aanwijzen en hun 
kritieke infrastructuur identificeren. Het doet dit in overleg 
met het CCB. Telecomoperatoren spelen uiteraard een 
belangrijke rol en moeten voldoen aan tal van eisen op 
het gebied van de beveiliging van hun infrastructuur. Dat 
is normaal, aangezien talrijke Europese en internationale 
organisaties in België zijn gevestigd.

— Institutionele hervormingen

Het regeerakkoord verwees naar voorbereidende 
werkzaamheden om tot een betere verdeling van de 
bevoegdheden te komen met inachtneming van het subsi-
diariteitsbeginsel en het beginsel van de interpersoonlijke 
solidariteit, alsook om voor bepaalde kwesties een betere 
coördinatie op federaal niveau te garanderen (bijvoor-
beeld de coördinatie in de strijd tegen de pandemie). Die 
werkzaamheden vallen onder de verantwoordelijkheid 

Une deuxième priorité est de renforcer l’économie et 
de la rendre plus durable. L’économie et l’écologie vont 
de pair. Il convient de conserver en Europe l’industrie 
lourde, car les normes – notamment sociales et envi-
ronnementales – y sont plus strictes.

Enfin, le fonctionnement futur de l’Union européenne 
restera également un point d’attention. Avant d’envisager 
un élargissement éventuel de l’Union, il faudra réfléchir 
à une réforme de son fonctionnement dont on sait qu’il 
a atteint ses limites.

— Cyberattaques et protection des infrastructures 
critiques

Le premier ministre indique qu’on ne peut déduire 
des attaques qui sont menées contre la Belgique que sa 
politique de cybersécurité serait un échec. Au contraire, 
la Belgique est un des pays où la protection est la plus 
élevée et se place dans le peloton de tête de nombreux 
classements internationaux. Cette place, elle est la doit 
aux nombreux investissements consentis par le secteur 
privé. Les autorités ont, elles, un rôle de coordination. 
Un montant de cinquante millions d’euros a été consa-
cré, au cours de cette législature, au renforcement du 
CCB, au fonctionnement du Early Warning System et 
au développement du CERT.be.

Il rappelle également le rôle crucial joué par l’IBPT 
dans le cadre de la loi relative à la sécurité et la protection 
des infrastructures critiques, puisque cet institut a été 
désigné comme autorité sectorielle et service d’inspec-
tion pour le secteur des communications électroniques. 
En tant qu’autorité sectorielle, l’IBPT doit désigner les 
exploitants d’infrastructures critiques de son secteur 
et identifier leurs infrastructures critiques. Il le fait en 
concertation avec le CCB. Les opérateurs télécoms 
jouent évidemment un rôle important et sont tenus de 
respecter de nombreuses contraintes en termes de 
sécurité de leurs infrastructures. Cela est normal compte 
tenu de la présence en Belgique de nombreuses orga-
nisations européennes et internationales.

— Réformes institutionnelles

L’accord de gouvernement évoquait un travail prépa-
ratoire afin de parvenir à une meilleure répartition des 
compétences dans le respect des principes de subsidia-
rité et de solidarité interpersonnelle et de garantir une 
meilleure coordination au niveau fédéral pour certaines 
problématiques (cf. coordination dans le cadre de la 
lutte contre la pandémie). Ce travail incombe aux deux 
ministres en charge des réformes institutionnelles. On 
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van de twee ministers van institutionele hervormingen. 
Het valt af te wachten hoe ze de komende weken kun-
nen worden afgerond.

— Oekraïne

De eerste minister legt uit dat de kwestie-Oekraïne 
niet in de beleidsnota is opgenomen omdat die alleen 
betrekking heeft op de specifieke bevoegdheden van de 
eerste minister. Hij herinnert eraan dat België een fonds 
van 1,7 miljard euro heeft opgericht voor militaire hulp 
aan Oekraïne en voor de opvang van zijn onderdanen. 
Momenteel wordt bekeken hoe bevroren Russische 
tegoeden kunnen worden gebruikt om dat fonds te 
financieren.

De eerste minister geeft ook aan dat de oorlog in 
Oekraïne op de agenda zal staan van de Europese 
Raad van 14 en 15 december 2023.

— Koopkracht

De eerste minister heeft nooit gezegd dat de koop-
kracht van de Belgen gestegen is, maar hij heeft er wel 
op gewezen dat België het land is dat de koopkracht van 
zijn burgers het best heeft beschermd tegen de toren-
hoge inflatie die alle Europese landen treft. Het systeem 
van de automatische loonindexering speelt daarbij een 
belangrijke rol, net als de sociale bescherming van de 
werknemers. Hoewel dat systeem duur is voor de werk-
gevers, helpt het ook om het consumptieniveau van de 
huishoudens op peil te houden. In de buurlanden zijn 
loonstijgingen afhankelijk van onderhandelingen die niet 
altijd de gewenste resultaten opleveren.

C. Replieken en aanvullende antwoorden

De heer Peter De Roover (N-VA) merkt op dat een 
aantal van de door hem aangehaalde punten in de vorige 
beleidsnota’s prominent aanwezig waren. Het feit dat 
ze in de deze beleidsnota niet meer aan bod komen, is 
dan ook niet onbelangrijk – zeker omdat het de laatste 
beleidsnota van de huidige regeerperiode is. Het is dan 
ook logisch dat hierover vragen worden gesteld aan de 
eerste minister.

Wat de mislukte missie naar het Midden-Oosten be-
treft, betwist niemand dat de lidstaten van de Europese 
Unie daarheen moeten kunnen gaan. Maar moest de 
Belgische premier überhaupt het woord nemen terwijl 
hij het voorzitterschap van de Raad van de Europese 
Unie nog niet heeft opgenomen? En vooral, wat heeft 
dat opgeleverd? Wilde hij de socialistische partij voor 
zich winnen? Hoeveel burgerdoden heeft die toespraak 
voorkomen? Werd het risico op negatieve gevolgen voor 
Europa afgewend? Het probleem is niet zozeer de inhoud 

verra de quelle manière ce travail pourra aboutir dans 
les prochaines semaines.

— Ukraine

Le premier ministre explique que si la question de 
l’Ukraine ne figure pas dans la note de politique géné-
rale, c’est parce cette dernière ne concerne que les 
compétences spécifiques du premier ministre. Il rappelle 
que la Belgique constitue un fonds d’1,7 milliard d’euros 
pour l’aide militaire à l’Ukraine et pour l’accueil de ses 
ressortissants. On réfléchit pour l’instant à la manière 
dont les avoirs russes gelés peuvent servir au finance-
ment de ce fonds.

Le premier ministre indique par ailleurs que la guerre 
en Ukraine figurera à l’ordre du jour du conseil européen 
des 14 et 15 décembre 2023.

— Pouvoir d’achat

Le premier ministre n’a jamais dit que le pouvoir 
d’achat des Belges avait augmenté mais il a souligné 
que la Belgique était le pays qui a le mieux protégé le 
pouvoir d’achat de ses citoyens face à une inflation 
galopante qui touche l’ensemble des pays européens. 
Le système d’indexation automatique des salaires y 
est pour beaucoup, de même que la protection sociale 
des travailleurs. Ce système, s’il est coûteux pour les 
employeurs, permet également de maintenir le niveau 
de consommation des ménages. Dans les pays voisins, 
l’augmentation des salaires dépend de négociations qui 
n’aboutissent pas toujours au résultat escompté.

C. Répliques et réponses complémentaires

M. Peter De Roover (N-VA) constate que certains des 
sujets qu’il a évoqués figuraient bien de manière proémi-
nente dans les notes de politique générale précédentes. 
Qu’il n’en soit plus fait mention dans la note de politique 
générale à l’examen n’est donc pas anodin – d’autant 
plus qu’il s’agit de la dernière de la législature. Il est 
dès lors logique que des questions soient adressées 
au premier ministre à ce sujet.

Concernant la mission ratée en Moyen-Orient, per-
sonne ne conteste que les États de l’Union européenne 
doivent pouvoir s’y rendre. Mais le premier ministre 
belge devait-il s’y exprimer à tout prix alors qu’il n’assu-
mait pas encore la présidence du Conseil de l’Union? 
Et surtout, qu’est-ce qu’il y a récolté? S’agissait-il de 
recevoir l’appréciation du parti socialiste? Combien de 
morts de civils ce discours a-t-il empêché? Le risque de 
répercussions négatives pour l’Europe a-t-il été évité? Le 
problème n’est pas tant le contenu du discours que les 
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van de toespraak als wel de omstandigheden waarin en 
de manier waarop ze is gehouden. Door op een derge-
lijke provocerende manier te handelen, loopt de eerste 
minister – die werd gefeliciteerd door het persbureau dat 
banden heeft met Hamas – nu het risico niet langer het 
nodige gezag te hebben om het Europese standpunt uit 
te dragen naar de partijen in het conflict.

De eerste minister vindt dat de regering actie on-
derneemt wat de opvolging van de aanbevelingen van 
de onderzoekscommissie betreft. Hij kan echter niet 
ontkennen dat er nog veel werk aan de winkel is. De om-
standigheden waarin de aanslag van 16 oktober 2023 is 
kunnen gebeuren, zijn wat dat betreft, veelzeggend.

De heer De Roover merkt op dat de eerste minister 
prat gaat op de goede resultaten die België in de interna-
tionale rankings kan voorleggen. Hij zou daarvoor zeker 
de heer Jan Jambon, de Vlaamse minister-president, 
moeten feliciteren. De eerste minister heeft het over 
jobcreatie, maar we zijn nog ver van een werkzaam-
heidsgraad van 80 % verwijderd.

Het energiebeleid, tot slot, bestempelt de spreker als 
pure improvisatie. Door te werken in fasen van tien jaar, 
is men ver verwijderd van de langetermijnvisie die de 
eerste minister tijdens de plenaire zitting van 19 novem-
ber 2020 voorstond (CRIV 55 PLEN 071): “In mijn ogen 
moeten wij in het debat kiezen voor een pragmatische 
aanpak met een duidelijke, toekomstvisie. Het gaat hier 
over kerncentrales die al meer dan 40 jaar draaien. In het 
verleden is de levensduur van drie nucleaire reactoren 
met 10 jaar verlengd. Maar met het continu uitstellen van 
een kalender, waarover beslist is, bewijzen wij onszelf 
geen dienst, als wij keuzes willen maken voor de toe-
komst. Onduidelijkheid en uitstel, dat is niet de manier 
waarop men de toekomst voorbereidt. Het enige wat 
men zo doet, is de keuzes die men moet maken voor 
de toekomst, voor zich uitduwen.”

De heer Sander Loones (N-VA) komt terug op het dis-
cours van de eerste minister aan de grenspost in Rafah 
en vraagt waarom de teneur van zijn betoog verschilde 
van de toon van zijn Spaanse collega. Ondermijnen 
die verschillen niet de impact van de Europese stem?

De spreker stelt vast dat de beleidsnota niet zozeer 
de ambitie heeft de balans van het voorbije beleid op 
te maken, als wel de contouren voor de toekomst te 
schetsen. Dat de beleidsnota van de eerste minister voor 
2024 minder gestoffeerd is dan de voorgaande jaren, 
is een eufemisme.

Wat de begroting betreft, is de Europese Commissie 
niet mals geweest voor België. Ze verzoekt België met 

circonstances et la manière dont il a été prononcé. En 
agissant de manière provocatrice, le premier ministre – 
qui a reçu les félicitations de l’agence de presse liée au 
Hamas – risque désormais de ne plus jouir de l’autorité 
nécessaire pour porter la position européenne auprès 
des parties au conflit.

Le premier ministre considère que le gouvernement 
agit en ce qui concerne le suivi des recommandations de 
la commission d’enquête. Il ne peut toutefois nier qu’il y 
a encore beaucoup de travail à réaliser. Il suffit pour s’en 
convaincre d’examiner les circonstances dans lesquelles 
l’attentat du 16 octobre 2023 a été rendu possible.

M. De Roover observe que le premier ministre se 
targue des bons résultats de la Belgique dans les clas-
sements internationaux. Il devrait certainement féliciter 
le ministre-président flamand, M. Jan Jambon, pour ces 
bons résultats. Le premier ministre évoque la création 
d’emploi, mais on est loin du taux d’emploi de 80 %.

Enfin, concernant la politique énergétique, l’intervenant 
estime que cette politique relève de l’improvisation totale 
et qu’en travaillant par étape de dix ans, on est loin de 
la vision à long terme prônée par le premier ministre 
au cours de la séance plénière du 19 novembre 2020: 
“Nous devons aborder ce débat avec pragmatisme. Il 
s’agit de centrales nucléaires en activité depuis plus de 
40 ans. Par le passé, la durée de vie de trois réacteurs 
nucléaires a été prorogée de dix ans. L’avenir ne se 
prépare pas en cultivant l’ambiguïté et en procrastinant. 
Le présent gouvernement opte pour une vision d’avenir 
étayée par des choix réalistes, clairs et intelligents.” 
(CRIV 55 PLEN 071).

Revenant sur le discours du premier ministre au poste-
frontière de Rafah, M. Sander Loones (N-VA) demande 
la raison pour laquelle la teneur des propos du premier 
ministre différait des propos de son homologue espagnol. 
Ces différences ne viennent-elle pas déforcer l’impact 
de la voix européenne?

L’intervenant constate que la note de politique géné-
rale a moins pour vocation de tirer le bilan de la poli-
tique que de donner ses contours pour l’avenir. Dire, 
comme M. Pivin l’a fait, que la note du premier ministre 
pour 2024 est “moins dense” que les précédentes est 
un euphémisme.

Concernant le budget, la Commission européenne 
n’a pas été tendre avec la Belgique. La Commission 
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aandrang om werk te maken van de noodzakelijke 
hervormingen en om zo snel mogelijk tot de noodzake-
lijke begrotingsaanpassingen over te gaan. De spreker 
vindt dat de eerste minister zijn verantwoordelijkheid 
moet nemen om de begroting weer op de Europese 
rails te krijgen. Tegen april 2024 moet er een databank 
beschikbaar zijn die transparantie biedt aangaande de 
vanuit de federale overheid toegekende subsidies. Voelt 
de eerste minister zich in dezen ook aangesproken?

De heer Loones herinnert eraan dat het Rekenhof 
al jaren vraagt dat de auditperimeter van het Auditcomité 
van de Federale Overheid zou worden verruimd. Hij kan 
alleen maar vaststellen dat de beleidsnota daar eens 
te meer niets over vermeldt. Welke intenties heeft de 
minister? De spreker herinnert eraan dat zijn fractie 
een wetsvoorstel heeft ingediend tot wijziging van het 
koninklijk besluit van 17 augustus 2007 tot oprichting van 
het Auditcomité van de Federale Overheid (ACFO), wat 
de draagwijdte van de opdracht van het Comité betreft 
(DOC 55 2623/001).

Wat de institutionele aangelegenheden betreft, leidt 
de heer Loones uit de vragen van de heer Pivin af dat de 
MR-fractie kennelijk pas nu het regeerakkoord ontdekt. 
Nog verwonderlijker is dat de cd&v-fractie geen enkele 
vraag stelt over een thema dat ze bij de regeringson-
derhandelingen nochtans als haar trofee voorstelde. 
De spreker stelt vast dat de beleidsnota van de eerste 
minister meer informatie over institutionele aangelegen-
heden bevat dan die van de ervoor bevoegde ministers, 
wat op zijn minst paradoxaal is. In de beleidsnota van 
de eerste minister staat te lezen (DOC 55 3649/018, 
blz. 12): “Op basis van hogerstaande werkzaamheden 
gaat de eerste minister samen met de betrokken mi-
nisters na op welke manier voorstellen kunnen worden 
voorbereid, in de vorm van wetteksten, en of hiervoor 
een akkoord in de schoot van de regering kan worden 
gevonden.” Desgevraagd verklaarde mevrouw Verlinden 
dat daarover teksten waren voorbereid, maar dat ze die 
niet aan het Parlement kon bezorgen doordat er binnen 
de regering geen consensus over bestond. Kan de eerste 
minister het bestaan van die teksten bevestigen en zo 
nodig aangeven welke partij zich ertegen heeft verzet?

Wat de koopkracht betreft, neemt de heer Gaby 
Colebunders (PVDA-PTB) akte van het antwoord van 
de eerste minister, die als enig verweer aanhaalt dat de 
andere landen het nog minder goed doen dan België. 
Hij hoopt dat de eerste minister van meer creativiteit blijk 
zal geven in zijn zoektocht naar een verkiezingsslogan.

De eerste minister erkent dat België en Spanje bij hun 
toespraken niet hetzelfde discours hebben gehouden. Met 
het naderende einde van het Spaanse voorzitterschap 

européenne demande instamment à la Belgique de 
procéder aux réformes nécessaires et de réaliser au 
plus vite les ajustements budgétaires qui s’imposent. 
L’intervenant juge que le premier ministre doit prendre 
ses responsabilités pour remettre le budget sur les 
rails européens. D’ici avril 2024, une base de données 
permettant de faire toute la transparence sur les subsides 
accordés par les autorités fédérales devra être mise sur 
pied. Le premier ministre juge-t-il qu’il s’agit aussi d’une 
responsabilité qui lui incombe?

M. Loones rappelle que la Cour des comptes demande 
depuis plusieurs années que le périmètre d’audit du 
Service fédéral d’audit interne soit élargi. Force est de 
constater que la note de politique générale est de nou-
veau muette à ce sujet. Quelles sont les intentions du 
premier ministre? L’intervenant rappelle que son groupe 
a déposé une proposition de loi modifiant l’arrêté royal 
du 17 août 2007 portant création du Comité d’audit de 
l’Administration fédérale (CAAF) en ce qui concerne la 
portée de la mission du Comité (DOC 55 2623/001).

Sur le volet institutionnel, M. Loones déduit des ques-
tions posées par M. Pivin que le groupe MR semble 
découvrir le contenu de l’accord de gouvernement. 
Encore plus étonnant, le groupe cd&v ne pose aucune 
question sur un sujet qu’il présentait comme son trophée 
dans le cadre des négociations gouvernementales. 
L’intervenant constate que la note de premier ministre 
contient plus d’informations que celle des ministres en 
charge des réformes institutionnelles, ce qui est pour 
le moins paradoxal. On peut y lire que “sur la base des 
travaux précédents, le premier ministre examine, avec les 
ministres concernés, comment des propositions peuvent 
être préparées, sous la forme de textes législatifs, et si 
un accord peut être trouvé à ce sujet au sein du gou-
vernement” (DOC 55 3649/018, p. 12). Interrogée à ce 
sujet, Mme Verlinden a indiqué que des textes avaient 
été préparés mais qu’elle ne pouvait les communiquer 
au Parlement car ils ne faisaient pas consensus au sein 
du gouvernement. Le premier ministre peut-il confirmer 
l’existence de ces textes et le cas échéant, indiquer quel 
parti s’y est opposé?

Concernant le pouvoir d’achat, M. Gaby Colebunders 
(PVDA-PTB) prend acte de la réponse du premier ministre 
dont la seule défense est de dire que les autres pays 
font encore moins bien que la Belgique. Il espère que 
le premier ministre sera plus créatif dans la conception 
de son slogan électoral.

Le premier ministre reconnait que la Belgique et 
l’Espagne n’ont pas tenu les mêmes propos lors de 
leur discours. La présidence espagnole du Conseil de 
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van de Raad van de Europese Unie was het trouwens 
logisch dat België, dat het voorzitterschap zal overnemen, 
ook in Rafah vertegenwoordigd was.

Voorts deelt de eerste minister mee dat hij niet op de 
hoogte is van de stand van zaken van de teksten over de 
instellingen, waarnaar de heer Loones heeft verwezen.

De heer Sander Loones (N-VA) benadrukt dat minister 
Verlinden heeft bevestigd dat ze over die teksten met de 
eerste minister heeft gesproken. Moet daaruit worden 
afgeleid dat die informatie niet klopt? De spreker dringt 
er bij de eerste minister op aan dat hij dat dossier naar 
zich toe trekt en dat hij de cd&v herinnert aan de ver-
bintenissen die de partij bij haar instap in de regering 
heeft gedaan.

De heer Peter De Roover (N-VA) vraagt of de Spaanse 
eerste minister in Rafah het woord heeft genomen in 
zijn hoedanigheid van voorzitter van de Raad van de 
Europese Unie of dat hij daar het standpunt van Spanje 
vertolkte. Het komt hem hoe dan ook voor dat deze dis-
sonantie in niemands belang is.

III. — ADVIES

De commissie brengt bij naamstemming met 9 tegen 
5 stemmen een gunstig advies uit over sectie 02 – 
FOD Kanselarij van de Eerste Minister (partim: Kanselarij) 
van het wetsontwerp houdende de algemene uitgaven-
begroting voor het begrotingsjaar 2024.

Resultaat van de naamstemming:

Hebben voorgestemd:

Ecolo-Groen: Julie Chanson, Eva Platteau;

PS: Daniel Senesael, Eric Thiébaut;

MR: Philippe Pivin, Caroline Taquin;

cd&v: Franky Demon;

Open Vld: Tim Vandenput;

Vooruit: Meryame Kitir.

Hebben tegengestemd:

N-VA: Peter De Roover, Sander Loones, Koen Metsu;

VB: Joris De Vriendt;

l’Union européenne approchant de son terme, il était 
par ailleurs logique que la Belgique, qui lui succède, 
soit représentée.

Pour ce qui est des textes institutionnels auxquels 
M. Loones s’est référé, le premier ministre ignore quel 
en est l’état d’avancement.

M. Sander Loones (N-VA) souligne que la ministre 
Verlinden a affirmé avoir discuté de ces textes avec le 
premier ministre. Doit-on en conclure que cette infor-
mation est incorrecte? L’intervenant prie instamment le 
premier ministre de prendre les rênes de ce dossier et 
de rappeler au cd&v les engagements qu’il a pris lors 
de son entrée au gouvernement.

M. Peter De Roover (N-VA) demande si le premier 
ministre espagnol a parlé en tant que président du 
Conseil de l’Union européenne ou s’il s’agissait de la 
position de l’Espagne. Il lui parait en tout cas que cette 
cacophonie n’est dans l’intérêt de personne.

III. — AVIS

La commission émet, par vote nominatif, par 
9  vo ix  cont re  5 ,  un  av is  favorab le  sur  la 
Section 02 – SPF Chancellerie du Premier Ministre 
(partim: Chancellerie) du projet de loi contenant le budget 
général des dépenses pour l’année budgétaire 2024.

Résultat du vote nominatif:

Ont voté pour:

Ecolo-Groen: Julie Chanson, Eva Platteau;

PS: Daniel Senesael, Eric Thiébaut;

MR: Philippe Pivin, Caroline Taquin;

cd&v: Franky Demon;

Open Vld: Tim Vandenput;

Vooruit: Meryame Kitir.

Ont voté contre:

N-VA: Peter De Roover, Sander Loones, Koen Metsu;

VB: Joris De Vriendt;
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PVDA-PTB: Gaby Colebunders.

Hebben zich onthouden:

Nihil.

De rapporteur, De voorzitter a.i.,

Franky Demon Koen Metsu

PVDA-PTB: Gaby Colebunders.

Se sont abstenus:

Nihil.

Le rapporteur, Le président a.i.,

Franky Demon Koen Metsu
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